
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   



 

 

 

Garder le cap 
 

Mesdames, messieurs, chères et chers collègues, 

 

Nous sommes réunis aujourd’hui au centre de la Loutre, en Haute-Vienne, pour l’Assemblée Générale 
de France Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine, et nous remercions Michel Galliot, son président, 
et toute l’équipe de France Nature Environnement Limousin pour leur organisation et leur accueil, 
toujours chaleureux. Merci ! Une Assemblée Générale, c’est le temps d’un bilan et d’orientations à venir, 
et c’est aussi un moment d’échanges entre personnes engagées qui incarnent notre mouvement FNE 
en Nouvelle-Aquitaine : des relations humaines qui font tout le sel de la vie. 

La confédération régionale est constituée des femmes et des hommes qui acceptent, en sus de leurs 
responsabilités locales, de s’investir au niveau régional dans un domaine d’activité, une représentation 
institutionnelle, et de porter la voix et les attentes de l’ensemble des associations du territoire, dans 
toutes leurs particularités et leurs diversités. FNE Nouvelle-Aquitaine n’existe que par l’engagement de 
celles et ceux qui veulent croire à la puissance de l’action commune : plutôt que l’indignation, la 
déploration ou l’action solitaire, l’engagement bénévole ou salarié dans un collectif organisé et riche 
des expertises de ses membres.  

En 2023, les nombreux bénévoles impliqués au niveau régional ont poursuivi leur travail, au sein du 
réseau et dans les représentations extérieures : je regrette de ne pas pouvoir toutes et tous les citer… 
Ils ont été rejoints par Magali Migaud, nouvelle administratrice, Patrick Maupin, référent énergie, Bruno 
Meilhan-Bordes à la Commission régionale de la forêt et du bois, Marion Fourtune au comité Re-
sources.  

Un nouveau binôme, Magali Migaud et Jean-Pierre Georges, va prendre la suite de Jacques Brie comme 
référent eau : merci à tous les trois, et aussi à celles et ceux qui s’investissent dans ce domaine si 
sensible et qui ont participé à la journée eau ou qui œuvrent dans les comités ressources. Le travail 
abonde plus que la ressource ! 

L’action sur le dossier éolien en mer et la stratégie maritime de façade s’est poursuivie avec Marie-
Dominique Monbrun et Pierrick Marion, et tout le groupe mer-littoral. FNE NA a déposé son cahier 
d’acteur « la mer en débat » à la CNDP, un cahier axé sur la préservation du bon état écologique du 
littoral et du milieu marin, et la sobriété dans toutes ses composantes.  

Le comité biodiversité piloté par Jean-Michel Passerault avec Nicolas Cotrel et Gabriel Metegnier, a 
porté les différents programmes biodiversité, rénové son cadre de travail et géré le renouvellement du 
Comité régional de biodiversité où Jean-Michel Passerault, Bernard Bousquet et Sébastien Roué 
occupent les trois sièges de FNE NA. En 2023, FNE NA avec l’appui du Groupe Ornithologique des Deux-
Sèvres, élargit son champ d’action et porte son premier programme ornithologique en faveur du Courlis 



 

cendré, espèce menacée en France. La SEPANSO Aquitaine a ainsi pu intégrer les programmes de 
biodiversité de FNE NA. Jean-Michel Passerault et Serge Urbano, représentant au CA de la nouvelle 
Agence Régionale de la Biodiversité, ont réalisé un panorama des associations de FNE NA actrices de 
la biodiversité, qui met notamment en valeur le magnifique travail réalisé par les bénévoles et les 
salariés de notre réseau. Ce livret va être complété par des fiches thématiques en 2024, avec l’appui 
de Sarah Bouhier, volontaire en service civique. 

Le projet Sentinelles de la nature, conduit par Cathy Mazerm, avec Jules Boisseau et l’équipe des 
référentes et référents départementaux, s’est amplifié, renforcé et enrichi de campagnes 
thématiques. Cet outil fédéral est un superbe levier d’actions et de reconnaissance pour nos 
associations. 

Le riche bilan des actions juridiques 2023 réalisé par Jules Boisseau va de l’accompagnement 
d’associations du réseau sur certains dossiers aux formations et interventions dans des colloques, en 
passant par le développement des relations avec les Pôles régionaux environnement.  

Merci à Antoine Gatet qui, malgré ses responsabilités nationales comme président de FNE, reste notre 
précieux référent juridique. 

L’agrément régional de FNE NA a été renouvelé, Moea Lartigau y a ajouté l’agrément service civique. 
Elle déploie aussi tout un travail essentiel de communication et de soutien des bénévoles. 

Le renouvellement du CESER NA (Conseil Economique Social et Environnemental Régional) a permis à 
nos associations de conserver 3 sièges, attribués à FNE NA, pour la nouvelle mandature 2024-2029, et 
d’y déléguer Sylvie Thomann, Dominique Nicolas et moi-même, accompagnés pour le GRAINE NA de 
Véronique Bauget. C’est Alain Chabrolle qui a repris le mandat à la CRSA NA (Commission Régionale 
Santé Autonomie), avec Geneviève Albert-Roulhac comme suppléante. 

La structuration et le développement des projets au service de la protection de la nature et de 
l’éducation à l’environnement a bénéficié du formidable engagement de notre directrice, Moea 
Lartigau, qui garantit avec Michel Galliot, trésorier, le volet financier et comptable, en toute 
transparence. La qualité des partenariats avec France Nature Environnement Limousin et Poitou-
Charentes Nature sur des programmes et sur la comptabilité renforce nos activités. 

Qu’elles et ils en soient tous remerciés, ce sont leurs actions qui assurent avec pertinence et efficacité 
la réalisation de nos ambitions ! 

Bien que FNE NA ne compte que deux salariés, ils assurent un travail et un relationnel au sein de notre 
réseau remarquables : un grand merci à Moea et à Jules ! 

Il est ardu de résumer une année de travail et d’engagement de l’ensemble des bénévoles et salariés en 
quelques lignes ! Notre Assemblée Générale s’est tenue en 2023 à Niort, accueillie par Deux Sèvres 
Nature Environnement et le Groupe Ornithologique des Deux-Sèvres, recevant plusieurs intervenants 
et partenaires extérieurs, donnant lieu à un temps d’échanges apprécié. Nos partenaires financiers 
nous ont accompagné pour permettre la mise en œuvre de nos projets.   

Une première réunion des dirigeantes et dirigeants des associations du réseau s’est tenue en juin, co 
organisée avec Jean Worms, Anne Faucher et Marie-Christine Girault, et une journée régionale sur la 
thématique de l’eau en novembre, avec FNE Occitanie Pyrénées, notre allié sur le bassin Adour-
Garonne. Nous projetons une journée régionale énergie en 2024 et la suite de la journée eau. 



 

En 2024, notre combat pour la justice environnementale, contre les inégalités sociales et 
environnementales, pour la préservation de la diversité biologique et contre l’artificialisation des sols 
qui participe massivement à la destruction du vivant, contre toutes les pollutions qui empoisonnent 
notre santé et notre lieu de vie commun, la Terre, se poursuit, porté par le courage de nos membres, 
dans l’esprit démocratique qui nous tient à cœur pour réussir tout changement partagé.  

Le contexte des crises sociale, agricole, européenne, informationnelle, le détricotage de 
règlementations environnementales, l’envahissement des écrans et de ce qu’on nomme « l’intelligence 
artificielle », les tensions internationales, nous imposent de garder le cap : nos actions visent le vivant, 
et nos relations avec le vivant. Nous défendons les connaissances scientifiques, nous promouvons 
l’éducation à l’environnement et le bonheur d‘être dans la nature, nous agissons contre toutes les 
pollutions, y compris mentales, qui obscurcissent notre horizon commun. Et la façon dont nous 
menons ce projet est essentielle : il s’agit de ne pas oublier de nous unir pour travailler ensemble à nos 
buts collectifs, et dans le cadre de la démocratie environnementale, socle de notre objet statutaire. 

Merci à toutes et tous ! 

 

La présidente, Isabelle Loulmet 

  



 

 

 

  



 

 

France Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine, c’est… 
 

Une structure reconnue 
 

Une confédération créée en 2016 des associations de protection de la nature et de 
l’environnement (APNE) 
Une association reconnue d’intérêt général, agréée pour la protection de la nature au niveau 
régional depuis 2019 et habilitée depuis 2020 à participer au débat sur l’environnement dans 
le cadre d’instances consultatives 

 

Des personnes engagées 
 

FNE Nouvelle-Aquitaine siège dans plus de 20 commissions et comités régionaux. 
 
FNE Nouvelle-Aquitaine intervient dans le débat public.  
FNE Nouvelle-Aquitaine travaille en réseaux, animés par des référents et référentes thématiques 
bénévoles, en lien avec les réseaux de France Nature Environnement et les équipes salariales de son 
réseau associatif. 



 

 
 
FNE Nouvelle-Aquitaine porte des programmes de biodiversité et d’implication citoyenne. 
 
FNE Nouvelle-Aquitaine est membre : 

 De l’Agence Régionale de la Biodiversité de Nouvelle-Aquitaine 
 Du Mouvement Associatif de Nouvelle-Aquitaine 
 Du Conservatoire des Espaces Naturels de Nouvelle-Aquitaine 
 Du GRAINE Nouvelle-Aquitaine 
 D’ATMO 
 De l’AFAC 

 

Le conseil d’administration a connu plusieurs changements en 2023 : Pierrick Marion est devenu 
secrétaire et Serge Urbano secrétaire adjoint, et une nouvelle administratrice a remplacé Alain Persuy, 
Magali Migaud. Il se compose toujours de douze personnes, et la parité a progressé avec quatre femmes 
et huit hommes. 
 

Nom Fonction Ville Association Situation 
Mme Isabelle LOULMET Présidente  16000 

ANGOULEME 
Poitou-Charentes Nature Retraitée 

M. Michel GALLIOT Trésorier 87100 LIMOGES Limousin Nature 
Environnement 

Retraité 

Mme Cathy MAZERM Vice-
présidente 

19190 AUBAZINES Limousin Nature 
Environnement 

Permanente 
associative 

M.Daniel DELESTRE Vice-président 33000 BORDEAUX SEPANSO Aquitaine Retraité 



 

Nom Fonction Ville Association Situation 
M.Pierrick MARION Secrétaire 86280 SAINT 

BENOIT 
Poitou-Charentes Nature Retraité 

M. Serge URBANO  Secrétaire 
adjoint 

33480 AVENSAN SEPANSO Aquitaine Retraité 

M. Michel TEISSIER Administrateu
r 

87270 COUZEIX Limousin Nature 
Environnement 

Retraité 

Mme Magali MIGAUD Administratric
e 

79170 PERIGNE Poitou-Charentes Nature Sans emploi 

M. Laurent SOULIER Administrateu
r 

64990 LAHONCE Cistude Nature Salarié 

Mme Michèle BETIN Administratric
e 

86480 ROUILLE Prom’Haies en Nouvelle-
Aquitaine 

Retraitée 

M. Maxime BLANCHET Administrateu
r 

16170 ROUILLAC Prom’Haies en Nouvelle-
Aquitaine 

Retraité 

M. Philippe 
BARBEDIENNE 

Administrateu
r 

33400 TALENCE SEPANSO Aquitaine Retraité 

Liste des 12 administrateurs et administratrices en fonction au 31 décembre 2023 
 
Cinq conseils d’administration ont été organisés en 2023 (27/02,5/05,17/06 ;6/10 et 4/12), dont deux en 
présence physique des membres, le 5 mai à Bordeaux et le 4 décembre au centre de la loutre à côté de 
Limoges. Les autres se sont déroulés par visioconférence. 
Le Bureau s’est réuni à 16 reprises, toujours en visioconférence. 
 
Les bénévoles, membres du conseil d’administration, référentes et référents, de FNE Nouvelle-
Aquitaine ont poursuivi leur investissement dans les réunions internes, les commissions et comités 
institutionnels, et les réunions avec des partenaires externes, ainsi que leur travail préparatoire. Une 
partie de ces réunions se sont déroulées en visioconférence. 
 
L’Assemblée générale a été placée sous le signe de la démocratie environnementale, garante d’un 
fonctionnement sain et pluraliste de nos institutions. 

Isabelle Loulmet 

 

En 2023, l’équipe salariée, sous l’égide de Moea Lartigau coordinatrice, avec Jules Boisseau, juriste, a 
réalisé tout au long de l’année un travail remarquable, avec la montée en charge des différents 
programmes et l’anticipation nécessaire pour assurer la pérennité de la structure. 
L’intégration en janvier d’une personne en mécénat de compétences s’est soldée par un échec, acté à 
l’amiable en mai. 
 

Isabelle Loulmet 

 

 



 

Un annuaire interne de FNE NA recensant les contacts des administrateurs, des référents des 
groupes thématiques et des représentants de FNE NA a été créé. 

Il sera remis à jour régulièrement et envoyé à tout nouveau bénévole de FNE NA. 

 

Moea Lartigau 

 

 

Les 10 Lettres d’information de 2023 assurent une visibilité à des actions, des campagnes, des 
contributions, des réunions, que FNE NA porte. Elles donnent à voir des portraits très divers de 
bénévoles et salariés qui s’investissent au sein du réseau, mais aussi de stagiaires ou étudiants, 
bénévoles qui découvrent nos associations et y apportent leur jeune énergie. 

Le comité de rédaction est constitué de Moea Lartigau, Cathy Mazerm, Michel Galliot, Jules Boisseau 
et Isabelle Loulmet, et accueille chaque mois celles et ceux qui contribuent sur un sujet particulier. 
Diffusée en interne, cette Lettre d’information est aussi envoyée à des partenaires institutionnels et 
associatifs. Elle est accessible sur le site internet de FNE NA. 

fne-nouvelleaquitaine.fr 

                       Isabelle Loulmet - Moea Lartigau 

 

Le site internet est un moyen de communication et une vitrine importante pour FNE NA. FNE NA a 
rejoint la plateforme développée par FNE avec une présentation unifiée pour toutes les structures y 
adhérant. Le site est ainsi fiabilisé et sécurisé. Le site est alimenté essentiellement par les salariés. 

Le nombre de visites en 2023 a été de 7318 et 19 521 pages ont été vues. Il y a eu 655 téléchargements 
de documents Aux alentours de 600 visites/mois au premier semestre et 700 à 750 visites/mois en fin 
d’année ont été recensées. 

 

http://fne-nouvelleaquitaine.fr/


 

Actualités +2812  
Publications +472  
Espace-biodiversité +268  

Michel Galliot 

 

 

En mars, FNE NA avec Poitou-Charentes et Nature Environnement 17 a dénoncé l’agression intolérable 
commise au domicile du vice-président de NE17 par un groupe d’agriculteurs. 

En mars, FNE NA s’est jointe à de nombreuses associations pour poser des questions sur le projet de 
piscine à vagues et à surf au Castets. 

En mai, avec des associations et des syndicats, FNE NA s’est prononcé sur la Consultation sur le Pacte 
et la Loi d’Orientation et d’Avenir Agricoles de Nouvelle Aquitaine, occasion ratée vers une nécessaire 
transition agroécologique.   

En septembre, FNE NA s’est jointe à plusieurs associations, pour informer sur une nouvelle 
condamnation pour un trafic de civelles en bande organisée. 

Isabelle Loulmet 



 

Forte de son réseau associatif naturaliste, FNE NA a souhaité le présenter à ses partenaires, mais 
également aux citoyens et citoyennes. Un livret de 11 pages a été réalisé, fruit d’un travail collectif. La 
cartographie de réseau, les principales activités des associations, les moyens humains et financiers y 
sont présentés. Un annuaire des associations actrices de la biodiversité clôture le document.  

 



 

2023 a été une année de consolidation pour les 4 axes du programme Sentinelles de la Nature 
coordonné en région Nouvelle-Aquitaine par FNE NA :   

1 – Le traitement des alertes avec les référents bénévoles issus des associations départementales 
du réseau FNE Nouvelle-Aquitaine s’est développé sur 9 départements sur 12 grâce à l'implication de 
23 bénévoles référents issus de 11 associations. La totalité des alertes du territoire régional est 
couverte par les 2 juristes salariés de FNE NA et Limousin Nature Environnement : des réponses aux 
citoyennes et citoyens sont ainsi assurées sur toute la Nouvelle-Aquitaine. En 2023, 634 alertes ont été 
traitées (soit une augmentation de 25% par rapport à l’année 2022) en direct ou lors des 47 réunions de 
suivis réalisées avec les 11 associations engagées sur le programme. La majorité de ces alertes 
correspondent à des situations illégales et sont transmises après vérification aux acteurs compétents. 
Sur les dossiers les plus graves des plaintes sont déposées. 

2 – La valorisation des initiatives favorables a 
encore été une composante importante de 
Sentinelles de la Nature, permettant de faire 
connaître les actions favorables à la nature et à 
l’environnement portées par les acteurs de la 
Nouvelle-Aquitaine. Nous avons reçu 59 
initiatives favorables dont 34 ont été publiés 
après examen de la pertinence des actions, 
validation des photos et récolte des 
informations.  

3 – Deux campagnes Sentinelles ont été menées dans leur seconde édition.  
 D’abord la campagne « A SEC ! » qui assure un suivi participatif des cours d’eau à sec. Les 
données collectées sont versées à l’OFB afin de contribuer au suivi des étiages, nous avons reçu 286 
contributions. 

 Puis la campagne Sentinelles de la Nuit sous un format nouveau facilitant l’action des bénévoles 
: ces derniers sont sortis la nuit et ont sensibilisé 97 propriétaires d’éclairages non réglementaire aux 
enjeux de la pollution lumineuse.  

4 – Les 11 Ateliers Sentinelles ont réunis 149 personnes, permettant aux bénévoles et à toute personne 
de se former sur des aspects juridiques et environnementaux de sujets comme l’urbanisme, les 
déchets, l’accès à l’information, les haies, les espèces protégées ou encore les pesticides.  

FNE NA remercie tous les bénévoles et toutes les associations engagées à ce jour, dans ce programme 
de protection de la nature et encourage les autres à les rejoindre !  



 

 

Comme vous le voyez, le programme "Sentinelles de la Nature" se déploie sur notre territoire, 
coordonné par notre chargé de mission, Jules Boisseau, que je tiens à remercier pour son implication 
sans faille.  

Ce programme participatif en faveur de la nature porté par notre mouvement FNE nous permet de 
répondre à des enjeux essentiels de meilleure connaissance des atteintes et initiatives favorables à la 
nature, de sensibilisation/formation des néo-aquitain(e)s (notamment au travers des ateliers 
proposés) mais également de médiation environnementale. Il permet à tout un chacun d'agir au plus 
près de son lieu de vie.  

C'est également un outil coopératif qui professionnalise notre action et dynamise notre réseau, que ce 
soit en infra-régional ou au national : mutualisation de nos outils et méthodologies, échanges et 
partenariats avec les autres régions engagées, partenariats techniques et financiers qui en découlent. 

Programme réalisé en partenariat avec FNE, FNE Occitanie-Pyrénées, FNE Limousin et SRL. 

Avec le soutien financier de l’Agence de l’Eau Adour-Garonne, le Fond de développement de la Vie 
Associative et l’Office Français de la biodiversité. 

Jules Boisseau, Sarah Bouhier et Cathy Mazerm 

 

Participation au Festival International du Film Ornithologique 

Le Festival International du Film Ornithologique a lieu chaque année sur la commune de Ménigoute dans 
les Deux-Sèvres (79). C’est l’un des événements mondiaux majeurs du cinéma animalier. Des milliers de 
personnes investissent les lieux afin de participer à des sorties natures, des ateliers, découvrir des 
films naturalistes du monde entier et discuter avec des acteurs impliqués dans la protection de la 
nature. 



 

France Nature Environnement Nouvelle-
Aquitaine était présente sur le stand de Poitou-
Charentes Nature le samedi 28 octobre et le mardi 
31 octobre. Sur notre stand, plus d’une centaine de 
personnes ont été sensibilisées à l’environnement 
et aux actions de FNE NA sur de nombreuses 
thématiques telles que l’eau, la biodiversité, 
l’énergie, l’agriculture, les haies ou encore les 
milieux humides. Nous avons utilisé les jeux 
éducatifs de Nature Environnement 17 pour parler 
de ces mal-aimés qui sont également mal connus : 
les serpents. 
 

Moea Lartigau 

 

Deux conférences des présidents organisées par FNE ont eu lieu le 21 avril et le 20 octobre, en mixte 
(présentiel à Paris et visioconférence). 
Animées par le président de FNE, Arnaud Schwartz puis Antoine Gatet, ces réunions offrent un tour des 
actualités des régions. Le 21 avril a permis des échanges autour du Plan stratégique 2030, du contrat 
d’engagement républicain, des nouveaux statuts et de l’AG 2023, des financements régionaux et des 
fonds verts. 
Le 20 octobre, de nombreuses thématiques ont été débattues : les affaires européennes, le 
renouvellement des CESER, l’opération France TV sur les forêts, la Stratégie Nationale Biodiversité 3, 
le nucléaire, l’agrivoltaïsme, et la nouvelle organisation des services de FNE en 3 pôles. 

L’assemblée générale s’est déroulée les 9 et 10 juin à Angers. 
Le conseil d’administration a été renouvelé et un nouveau président, Antoine Gatet, a été élu. Le 
Ministre de la transition écologique est venu faire un discours. Le Plan stratégique et la nouvelle 
organisation de FNE ont été présentés et ont fait l’objet d’échanges.  

Isabelle Loulmet 
 

La coordinatrice a participé aux séminaires des directeurs les 1er et 2 juin, puis le 22 et 23 novembre. 
Les thèmes abordés lors de ces réunions sont ensuite retranscrits dans le réseau associatif ou auprès 
des bénévoles. 
Les demandes du réseau sont également transmises à FNE, telles que des demandes de formation, des 
problématiques environnementales. 

Moea Lartigau 
 



 

France Nature Environnement (FNE), en partenariat avec l’ADEME, avait lancé un appel à manifestation 
d’intérêt lancé en début d’année 2023 afin que le réseau des associations de protection de 
l’environnement de FNE organise des journées sur les enjeux des énergies renouvelables. 
La coordinatrice et le référent énergie de France Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine, étaient 
présents à cette journée. L’ensemble des autres fédérations régionales étaient également 
représentées. 
FNE a rappelé sa position d’un mix énergétique proposant 100% d’énergies renouvelables d’ici 2050.  
Les associations ont ensuite présenté les webinaires sur le solaire photovoltaïque, la méthanisation et 
les ateliers sur l’éolien offshore qu’ils ont organisés. L’après-midi était consacré à des ateliers sur les 
manières d’encourager, valoriser et communiquer sur des projets d’énergies renouvelables 
exemplaires. 

Moea Lartigau et Patrick Maupin 
 

 Sous le soleil du début d’été à Bordeaux, le 
20 juin, quinze dirigeantes et dirigeants 
d’associations, membres du réseau FNE 
Nouvelle-Aquitaine, se sont retrouvés pour 
un premier forum, moment de rencontre, 
d’échanges et de travail.  

Si les salariés, directrices et directeurs, se 
retrouvent régulièrement depuis 2019 sur 
une journée pour travailler ensemble et 
renforcer les liens et les collaborations, ce 
n’était pas encore le cas pour les 
bénévoles, présidentes, présidents ou 
membres des directions.  

Sous l’impulsion de Jean Worms, président 
du GODS (Groupe Ornithologique des Deux-
Sèvres), de Marie-Christine Girault, présidente de FNE Creuse, d’Anne Faucher, membre du bureau de 
Deux-Sèvres Nature Environnement, et d’Isabelle Loulmet, présidente de FNE NA, cette première 
rencontre de responsables associatifs a permis de renforcer la connaissance mutuelle des 
associations du réseau, mettant en valeur à la fois la richesse des domaines d’intervention et des 
expertises bénévoles et salariales, ainsi que la diversité des organisations et de leur mode de 
fonctionnement. 

D’autres rencontres sont à venir, sous forme présentielle et distancielle, pour prolonger le travail 
ébauché et œuvrer ensemble à notre renforcement territorial et régional, en appui de la tête de réseau. 

Isabelle Loulmet 



 

Créé en 2018, le réseau des directeurs et directrices des associations adhérentes et affiliées de FNE 
NA s’est réuni deux fois en 2023, en présentiel et sur la journée entière, le 6 juin et le 6 décembre.  

Les différents sujets abordés ont été les suivants : tour d’actualités des associations, ressources 
humaines, fiscalité, financements, partenariats, lien fédéral : les demandes des associations à faire 
remonter au national lors du séminaire des directeurs et information sur les actions de FNE qui 
pourraient intéresser le réseau. 

FNE NA a obtenu un agrément collectif afin d’accueillir des volontaires en service civique. Cet 
agrément a bénéficié à plusieurs associations du réseau qui en avaient fait la demande. 

Isabelle Loulmet et Moea Lartigau 

Les associations affiliées de FNE NA participent à de nombreuses commissions départementales. Un 
recensement de l’ensemble des bénévoles du réseau FNE NA a ainsi été mis en place. Des fiches 
thématiques de chaque commission ont été créées, expliquant le fonctionnement et l’organisation 
interne de chaque commission. Elles ont été diffusées dans la lettre d’information de FNE NA. Chaque 
mois, une commission a été mise en valeur et a fait l’objet d’un article. 

Un questionnaire avait été envoyé en 2021 aux différents bénévoles afin de réaliser un état des lieux 
des pratiques de chaque commission, des partenaires présents, des difficultés rencontrées et des 
besoins.  

Le 31 mai 2023 a eu lieu une première réunion réunissant les bénévoles du réseau de FNE NA participant 
aux commissions sécheresse et ressources en eaux. Cette réunion avait pour but de partager les 
retours d’expériences sur la participation au sein de ces instances, et de voir comment FNE NA pourrait 
mieux accompagner les bénévoles dans leur représentation.  

Il a été rappelé le rôle essentiel des associations de protection de la nature et de l’environnement dans 
la défense de l’intérêt général et la nécessité de faire du lien avec de nombreux acteurs de l’eau. 

Plusieurs perspectives ont été évoquées telles que la définition d’un projet commun sur l’eau, de l’étude 
des problématiques et des solutions à l’échelle des bassins, de prévoir des temps dédiés aux victoires 
des associations, des formations sur les plans locaux d’urbanisme et les zones humides… 

Cette réunion a été un préalable à la journée eau organisée en novembre à Bordeaux. 

Moea Lartigau 

FNE NA a rencontré la section départementale de la SEPANSO en Dordogne, présidée par Gérard 
Charollois. Les échanges ont été l’opportunité de présenter les actions réciproques de chaque 
structure, de trouver des points de convergence, d’intégrer le programme Sentinelles de la nature pour 



 

la SEPANSO Dordogne. Un moment fédéral riche et qui a permis de réelles perspectives d’actions 
communes. 

Plusieurs réunions ont été organisées avec la SEPANSO 64 afin de discuter des différentes 
problématiques environnementales et des futurs projets sur le site industriel de Lacq, en lien avec FNE. 

Une réunion avec la SEPANLOG a été organisée par FNE pour traiter le sujet du barrage de Caussade. 

Moea Lartigau 
 

 

BIODIVERSITE 

 
 
Référent : Jean-Michel Passerault – Co-pilotes : Nicolas Cotrel et Gabriel Metegnier 
 
Commission biodiversité 

La commission biodiversité est le lieu d’échanges à la fois sur les programmes de FNE NA et sur les 
points d’actualités concernant la biodiversité. En 2023, la commission biodiversité a été réunie 2 fois, 
en avril et octobre. 

La commission d’avril a permis de faire un point sur les programmes (bilans 2022, actualités 2023 et 
projets 2024). Au cours de cette commission ont été validés deux nouveaux projets : l’un concerne le 
Courlis cendré, l’autre l’implication des entreprises en faveur de la biodiversité (AMI Région). Lors de 
cette réunion a également été lancé le travail sur le livret biodiversité. 

La commission d’octobre a également permis de faire le point sur les programmes en cours et à venir. 
Ont été abordés les enjeux et notre mobilisation sur l’éolien en mer, la loi accélération des EnR, la 
préparation de la rencontre avec l’OFB, la déclinaison de la Stratégie nationale Aires Protégées en 
région et le fonctionnement des comités départementaux. Enfin, un point très important a été fait sur 
la stratégie concernant les programmes biodiversité et leur pilotage. 

Jean-Michel Passerault 



 

Comité régional Biodiversité 

Le Comité Régional Biodiversité ne s’est réuni qu’une seule fois, en janvier 2023. La séance a été 
largement consacrée à des informations : le programme d’action territorial (PAT) Nouvelle-Aquitaine, 
le fonds d’accélération de la transition écologique dans les territoires (Fonds Vert), le règlement 
d’intervention Biodiversité de la Région. Un point demandait un vote : l’avis sur la feuille de route de 
l’Agence Régionale Biodiversité - Établissement Public de Coopération Environnementale. FNE NA 
avait formulé par écrit un certain nombre de remarques, jugeant insuffisantes les recommandations 
portées dans l’avis synthétique. Son vote favorable a été assorti d’un souhait de mieux associer les 
APNE dans la gouvernance. Un renouvellement des membres du CRB a été engagé en septembre 2023. 

Jean-Michel Passerault 
 
Faune Nouvelle-Aquitaine 

Le comité de pilotage de Faune-Nouvelle Aquitaine est le lieu où sont abordées les questions relatives 
au fonctionnement en région des sites du réseau Faune-France (Biolovision). C’est également un lieu 
d’échanges entre le réseau LPO et le réseau FNE sur la question des données naturalistes et leur 
valorisation. Le comité de pilotage s’est réuni en janvier, mars, mai et décembre. L’essentiel des 
échanges concernait (1) l’ouverture du site « miroir » faune-nouvelle-aquitaine, et l’organisation en 
région du déploiement des sites miroirs locaux. Ce déploiement s’effectue progressivement.  

Jean-Michel Passerault 

 

Système d’information de l’inventaire du patrimoine naturel 

Le comité d’animation du SINP s’est réuni en mars, ce qui nous a permis d’avoir des informations sur le 
fonctionnement des deux plateformes régionales (FAUNA et le CBN) du SINP. Ce comité d’animation a 
également permis un échange sur les enjeux importants de l’open-data en matière de données 
naturalistes : la réglementation concernant les données personnelles, la question des données 
historiques des associations, la protection des données d’espèces « sensibles », l’usage par les bureaux 
d’étude de ces données « sensibles » … 

Jean-Michel Passerault 

Chiroptères Cavernicoles Prioritaires en Nouvelle-Aquitaine 

Ce programme d’ampleur, porté par FNE NA, financé par la DREAL (Fonds verts) et la Région NA, 
mobilise l’ensemble des structures de Nouvelle-Aquitaine œuvrant pour les chiroptères. 

152 personnes dont 138 bénévoles ont participé à ce programme en 2023, principalement sur les 
actions de terrain (comptages été/hiver et opérations de capture). Au total, 786 personnes ont 
contribué à ce programme depuis 2016. 

L’hiver 2022-2023, 814 sites différents ont pu être prospectés, permettant de dénombrer près de 
76 000 chauves-souris (toutes espèces confondues), ce qui représente une hausse de près de 30% par 
rapport aux moyennes des 5 dernières années. Ces comptages permettent chaque année de contrôler 
les espèces marquées à l’aide de transpondeurs (grand rhinolophe, Murin à oreilles échancrées et 



 

Minioptère de Schreibers), mais aussi et surtout de suivre l’évolution des populations. Ainsi, la 
Nouvelle-Aquitaine accueille plus de 25% des effectifs de Grand rhinolophe en hiver en France avec 
plus de 25 000 individus. 

Concernant l’été 2023, 130 colonies 
de mise bas des différentes 
espèces ciblées par le programme 
ont été dénombrées en Nouvelle-
Aquitaine permettant de 
comptabiliser près de 65 000 
chauves-souris. Là encore, ces 
suivis coordonnés à l’échelle de la 
région permettent de suivre et 
d’évaluer l’évolution des 
populations. 

En 2023, les opérations de capture 
afin de réaliser des prélèvements 
biologiques et de poursuivre le 
marquage individuel se sont 
réalisées au sein de 32 sites. 

Au total, 4 849 chauves-souris ont 
été capturées permettant le marquage individuel de 1 305 Grands rhinolophes, 1 447 Minioptères, 971 
Murins à oreilles échancrées, et 318 Rhinolophes euryales.  

Ce programme collabore avec différents laboratoires de recherche, dont le LBBE de l’université de 
Lyon qui en est le partenaire historique, tout comme le CEBC-CNRS/ULR à Chizé.  

Différents travaux sont en cours et concernent l’analyse de l’incroyable jeu de données de « Capture-
Marquage-recapture » obtenu chez le Grand rhinolophe, l’éco épidémiologie (dont les coronavirus avec 
l’Institut Pasteur), la toxicologie, les déplacements et l’écologie du paysage. Sur ce dernier point, un 
travail de thèse s’est achevé et les publications seront disponibles en 2024. 

Pour 2024, l’objectif est toujours de poursuivre les comptages coordonnés en hiver et en été, seuls 
capables de produire des tendances à long terme des populations. 

Concernant les opérations de capture, il s’agit désormais d’assurer le suivi des principales colonies de 
Grand rhinolophe et de Murin à oreilles échancrées, notamment en poursuivant la maintenance des 
lecteurs automatiques installés dans les colonies et permettant de contrôler les individus marqués. 
Grâce au développement de nouveaux partenariats, FNE NA, de par son expérience, est désormais 
impliquée dans deux nouveaux programmes d’ampleur de recherche en épidémiologie, l’un à l’échelle 
européenne (programme OneBAT) porté par l’institut de virologie de Venise et l’autre à l’échelle 
nationale porté par le CIRI/INSERM (programme BatEcoVir). Tous deux visent à étudier plus 
précisément les virus présents chez le Minioptère de Schreibers, espèce en danger critique 
d’extinction en Nouvelle-Aquitaine, ainsi que les mécanismes de transmission, leurs rôles dans la 
conservation de l’espèce et leurs implications pour la santé humaine. Ces programmes se réalisent en 
France en partenariat avec l’institut Pasteur, l’ANSES Nancy, le LBBE de Lyon, le CIRI/INSERM et de 
nombreuses structures associatives (FNE NA, LPO Auvergne Rhône-Alpes, CEN PACA, Groupe 
Chiroptères de Provence, Groupe Chiroptères de Languedoc-Roussillon, ANA-CEN Ariège). 



 

Ce travail est coordonné par Nature-Environnement 17 et porté par FNE Nouvelle-Aquitaine. 

Travail réalisé en partenariat avec Charente-Nature, Vienne Nature, Deux-Sèvres Nature Environnement, 
la LPO France, le Groupe Mammalogique et Herpétologique du Limousin, le Groupe Chiroptères Aquitaine, 
le CEN Aquitaine, Cistude Nature, le Labex ECOFECT (université Lyon I), le CBGP/INRA de Montpellier, et 
le CEBC-CNRS/ULR. 

Projet financé par le Conseil Régional Nouvelle-Aquitaine, et la DREAL Nouvelle-Aquitaine. 
Salarié référent : Maxime LEUCHTMANN 

Maxime Leuchtmann 

 

Déclinaison régionale du Plan National d’Actions en faveur des Chiroptères 

Depuis 2018, FNE NA anime et pilote la mise en œuvre des actions du PRAC Nouvelle-Aquitaine. 
L’animation du PRAC NA est financé par la DREAL. La mise en œuvre de ses actions est financée par la 
Région, la DREAL et les Fonds Vert. 
L’année 2023 constitue la 5ème année de mise en œuvre des actions du PRAC NA. Les actions réalisées 
sont les suivantes :  

 
Rénovation afin de préserver une colonie de Grand Rhinolophe – Crédit photo : DSNE 

 
 Formation/sensibilisation à la veille sanitaire des chauves-souris auprès du centre de soins de 

la faune sauvage de Charente Nature,  
 Contribution à la stratégie nationale des aires protégées pour les sites majeurs à chiroptères ;  
 Déploiement de l’opération « refuge pour les chauves-souris » et aménagement pour la 

conservation de colonies dans 2 sites du territoire Limousin et 1 site en Deux-Sèvres (Poitou-
Charentes) ;  

 Prise de contact avec les services ouvrages d’arts des collectivités pour la mise en place de 
partenariats sur la prise en compte des chiroptères dans les ouvrages d’arts ; 

 Réalisation de 4 formations à l’expertise des chiroptères dans les ouvrages d’arts à destination 
des bénévoles (1 en Limousin, 1 en Charente et 2 en Aquitaine) ; 

 Poursuite des échanges avec les acteurs de la gestion forestière en Limousin suite à la 
formation mise en place en 2022 (programmation de nouvelle formation en 2024) ;  

 Organisation de la 10ème édition du stage régional Nouvelle-Aquitaine sur l’écologie acoustique 
des chiroptères d’Europe au Château de Varaignes (24), organisé par Charente Nature.   
 



 

 
Crédit photo : Charente Nature 

 
Le PNA en faveur des Chiroptères a été validé en 2016 par l’Etat. Ce PNA, d’une durée de 10 ans (2016-2025) est 
animé par la Fédération des Conservatoires d’Espaces Naturels (FCEN). 
Sa déclinaison en Nouvelle-Aquitaine est pilotée par FNE Nouvelle-Aquitaine. 
Le PRAC NA a ainsi été validé en décembre 2018. Son animation territoriale a été déléguée au CEN Nouvelle-
Aquitaine pour l’ex Aquitaine, au GMHL pour l’ex Limousin et à Charente Nature pour l’ex Poitou-Charentes 
(puis à Charente Nature à partir de 2023). 

Salariés référents : Anthony LENOZAHIC, Denis VINCENT et Manon DEVAUD 

Moea Lartigau, Candice Millet, Anthony Lenozahic, Denis Vincent et Manon Devaud 
 

Mulettes en Nouvelle-Aquitaine 

Le programme « Mulettes en Nouvelle-
Aquitaine », mené depuis 2020, a pour objectif 
d’améliorer les connaissances sur le statut et 
la répartition des Mulettes en Nouvelle-
Aquitaine et d’animer un réseau 
d’observateurs dans les départements de la 
région pour qu’à terme les connaissances sur 
ce groupe indicateur de la qualité des milieux 
aquatiques soient plus importantes. Il a été 
réalisé sous l’égide de FNE Nouvelle-Aquitaine 
et coordonné par Vienne Nature avec la 
participation des associations de protection 
de la nature des territoires du Poitou-

Charentes (Vienne Nature, Charente Nature, Deux-Sèvres Nature Environnement, Nature 
Environnement 17 et la LPO), du Limousin (Limousin Nature Environnement) et d’Aquitaine (Cistude 
Nature). Il a été financé par la DREAL Nouvelle-Aquitaine, le Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine et 
l’Agence de l’eau Adour-Garonne. 

Depuis 2020, ce programme a permis de réaliser 97 jours actions de formation et sensibilisation auprès 
de 590 participants, de récolter 4735 données lors de 300 journées de prospection et de 60 points 



 

d’inventaire par ADNe. Ce projet a permis de lancer une dynamique importante avec les acteurs locaux 
permettant de mettre en place des actions de partenariat (OFB, Fédération Française d’Études et des 
Sports Sous-Marins – Comité Subaquatique Nouvelle-Aquitaine, CEN NA, syndicats de rivières, 
FDAAPPMA) pour une meilleure connaissance du statut des mulettes en Nouvelle-Aquitaine. Il a été 
présenté à de nombreuse reprises comme lors du comité de pilotage du PNA Grande Mulette ou lors du 
Colloque national de malacologie continentale à Besançon (11 au 13 octobre 2023). Même si la 
connaissance a progressé avec de belle découverte, près de 75 % des masses d’eau de la région n’ont 
encore pas fait l’objet d’inventaire. Cependant, des enjeux majeurs ont été identifiés au sein de 37 
masses d’eau (2 %) réparties dans 9 des 12 départements et des enjeux forts au sein de 111 masses d’eau 
(6 %) réparties dans les 12 départements de la région.  

Lors de cette dernière phase du projet, un travail important de rédaction d’un Plan d’Actions en faveur 
des Mulettes de Nouvelle-Aquitaine (PAM-NA) a été réalisé. Ce plan qui prévoit une douzaine d’actions 
sera prochainement présenté en CSRPN pour une validation et une reconnaissance par les services de 
l’Etat. Il sera mis en œuvre lors des 10 prochaines années et permettra de poursuivre la dynamique 
engagée sur ce groupe taxonomique à l’échelle régionale. 

Programme financé par la DREAL Nouvelle-Aquitaine, la Région Nouvelle-Aquitaine et l’Agence de l’Eau 
Adour Garonne ; porté par France Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine. 

Salarié référent : Miguel GAILLEDRAT, Coordinateur à Vienne Nature et Coordinateur du programme 
Mulettes en Nouvelle-Aquitaine. 

Miguel Gailledrat 
 

Enquête micromammifères en Nouvelle-Aquitaine 

Dans un contexte global de déclin de la biodiversité, le manque de connaissances ciblées sur certains 
taxons entrave la mise en place de mesures de protection et de conservation de ceux-ci. S’inspirant de 
leurs diverses expériences passées, les associations de protection de la nature de Nouvelle-Aquitaine 
se sont ainsi lancées dans l’étude de la répartition des micromammifères afin de pallier ces manques 
de connaissances, notamment pour les espèces non protégées par la loi. Cette étude s’articule autour 
de deux axes majeurs : par l’analyse de pelotes de réjection par validation de maille de 10km x 10km (au 
moins 200 proies), et en élaborant et appliquant des protocoles expérimentaux ciblant des espèces en 
particulier : repasse pour l’étude des Gliridés, étude de répartition par l’acoustique, recherche d’indices 
de présence du Rat des moissons, du muscardin… 

Ce projet a aussi vocation à traiter le cœur du fonctionnement associatif en proposant une forte 
implication bénévole et grand public, notamment via de nombreuses animations « Pelotes » afin de 
faire découvrir au plus grand nombre ces espèces peu connues. Le programme « Enquête 
Micromammifères » cible donc les différents piliers associatifs : transversalité des compétences entre 
structures et personnes, sciences participatives, plaidoyer envers des espèces peu/mal connues, 
communication & naturalisme de terrain ! 

Ce programme bénéficie du soutien financier du Conseil Régional Nouvelle-Aquitaine et des Fonds 
Européens FEDER. 

Salarié référent : Gabriel Métégnier 

Gabriel Métégnier 



 

Programme de COnservation du COurlis cendré en Nouvelle-Aquitaine ou COCONA 

Depuis 2017, le GODS réalise de nombreux suivis et une protection des nichées sur le Courlis cendré en 
Deux-Sèvres. Après que soit créé un réseau national courlis cendré nicheur, et grâce au réseau 
associatif de FNE Nouvelle-Aquitaine, ce projet a pu voir le jour en 2023 avec un financement du fonds 
vert sur la période 2023-2026. FNE NA et le GODS associé avec la SEPANSO, la LPO Limousin, la LPO 
Poitou-Charente délégation de la Vienne et la LPO Aquitaine ainsi que des partenaires techniques 
comme l'OFB, le SIEPVELG (Syndicat des lacs médocains) et l'université de la Rochelle, ce projet voit 
enfin le jour. Les actions mises en œuvre en 2023 avaient pour objectif de faire l'état des lieux des 
connaissances et de mettre en lien les différentes structures afin de créer les protocoles de suivis. Les 
différents partenaires ont également commencé à acheter le matériel nécessaire à la protection des 
nichées. Plusieurs journées ont eu lieu en distanciel afin de présenter et se préparer au projet pour la 
saison 2024 qui débute très rapidement.  

Ce programme est réalisé grâce au soutien financier des fonds verts et du Conseil régional. 

Salarié référent : Etienne Debenest 

Etienne Debenest 
 

Programme Stygofaune en Nouvelle-Aquitaine 
Le prélèvement par plongée aux « Trous bleus » sur la commune de Gousse (40), le 19 septembre 2023 
aura marqué la fin de la phase de prospection du programme Stygofaune. 

Ce programme (*) porté et réalisé par la SEPANSO Aquitaine, avec le soutien de FNE Nouvelle-
Aquitaine, a pour objectifs de dresser un inventaire de la faune aquatique des eaux souterraines (i.e. 
stygofaune) dans les deux anciennes régions du Limousin et de l’Aquitaine (en complément d’une 
première étude réalisée en Poitou-Charentes) et d’appréhender la relation entre la présence/absence 
et l’abondance de cette faune dans ses habitats naturels et la qualité des eaux souterraines. 

Ainsi, ce sont plus de 230 sites (anciennes mines, aqueducs souterrains, cavités naturelles, sources, 
puits, forages, sous-écoulements de cours d’eau, etc.) qui ont été prospectés dans les huit 
départements de ces deux anciennes régions Aquitaine et Limousin (pour un total de 358 sites à 
l’échelle de la Nouvelle-Aquitaine). 

Les données historiques en termes de stygofaune en Nouvelle-Aquitaine étant très lacunaires, 
l’inventaire qui s’est achevé va permettre d’enrichir significativement les connaissances. Les premiers 
retours de détermination des spécimens prélevés, réalisés par les experts taxonomistes associés au 
programme, en France et en Europe, sont très prometteurs. En effet, des dizaines de taxons stygobies 
ont été identifiés, et déjà, au moins trois espèces nouvelles pour la Science (2 crustacés ostracodes et 
1 crustacé amphipode du genre Niphargus). 



 

 

Crustacé ostracode Pseudocandona sp. B (© J.-F. Cart / SEPANSO), 

Nouvelle espèce collectée en Creuse (23) – taille réelle 500 µm 

Les principaux résultats obtenus ont été présentés lors d’une conférence de restitution intitulée 
« Trois ans d’exploration d’une faune méconnue en Nouvelle-Aquitaine » qui s’est tenue le 21 novembre 
2023 à Bordeaux, et à laquelle étaient invitées toutes les personnes et structures impliquées dans la 
mise en œuvre de ce programme. 

Cette conférence a aussi été l’occasion de visionner le second film réalisé par Claude Clin « Vers un bio-
indicateur de la qualité des eaux souterraines » qui présente les potentialités d’utilisation de la 
stygofaune en matière de bio-indication, film qui est aujourd’hui visible sur le site internet dédié au 
programme https://www.stygofaune-france.org et sur la chaîne YouTube de la SEPANSO Aquitaine. 

(*) : programme bénéficiant du soutien financier de l’Europe (fonds européens FEDER), du Conseil 
Régional de Nouvelle-Aquitaine, du Conseil Départemental de la Gironde, de la DREAL Nouvelle-Aquitaine, 
de l’Agence de l’Eau Adour-Garonne et de la Fondation Léa Nature via le mouvement 1% For The Planet. 

Thierry Alezine et François Lefebvre 

AGRICULTURE 

 

Référent : Bertrand Garreau  

FNE NA est représentée sur la thématique de l’agriculture par Michel Fourches et Bertrand Garreau. 
Bertrand Garreau a participé à plusieurs réunions en 2023, notamment une réunion sur la PACTE et Loi 

https://www.stygofaune-france.org/


 

d’orientation et d’avenir agricoles. Pacte et Loi d’orientation et d’avenir agricoles s’inscrivent dans un 
objectif de renforcement de la souveraineté alimentaire. FNE NA a participé à un des trois groupes de 
travail sur la thématique de l’« adaptation et de la transition face au changement climatique ». Plusieurs 
propositions ont été émises dont le développement de pratiques agroécologiques, le développement 
d’une agriculture locale, la sobriété… 

Cette démarche de concertation régionale laisse perplexe car, pour l’essentiel, les propositions, tantôt 
très précises, tantôt très générales, donnent l’impression d’avoir été « déjà entendues » mille fois. Le 
vice-président du Conseil régional a d’ailleurs souligné la proximité des propositions avec les objectifs 
de Néo Terra. 

Toutefois, le consensus autour de l’agroécologie est à noter et montre que les esprits évoluent. 
Le 28 septembre 2023 s’est tenue une réunion de la CROPSAV (Conseil régional d'orientation de la 
politique sanitaire animale et végétale – section « animal ») qui était très centré sur la maladie 
hémorragique épizootique. 

Enfin, Isabelle Loulmet a représenté FNE NA au comité régional d’orientation pour l’Agriculture 
Biologique. En Nouvelle-Aquitaine, il y a environ 900 fermes en bio. La France est le 2ème marché 
européen pour le bio après l’Allemagne. Cependant, il existe un décrochage des conversions en bio. La 
Région et l’Etat ont signé ensemble le Pacte d’ambition pour l’agriculture biologique 2023-2027, le 15 
décembre 2023. 

Bertrand Garreau et Isabelle Loulmet 

 
FORET 

 

Référents : Bruno Meilhan-Bordes et Michel Galliot 

 

CRFB (Commission Régionale Forêt Bois) 
 
FNE NA est représentée à la commission régionale de la forêt et du bois par Michel Galliot et Bruno 
Meilhan-Bordes qui a remplacé en septembre 2023, Bertrand Garreau L’activité de la CRFB s’est limitée 
en 2023 à la discussion et la validation par une consultation écrite (électronique) sur la révision de 
l'arrêté concernant les matériels forestiers de reproduction et à une réunion qui a eu lieu le 21 novembre. 

 



 

Commission régionale Forêt-Bois du 21 novembre 2023 
Il s'agit d'une réunion consacrée à la présentation des travaux menés conjointement entre le Centre 
National de la Propriété forestière et l’Office National des Forêts sur les itinéraires sylvicoles intégrant 
le risque incendie. Les solutions proposées consistent à un débroussaillement systématique des allées. 
Le représentant de FNE NA a souligné le caractère de sylviculture du passé « comme avant mais plus 
fort » et qu’à ce titre les associations environnementales représentées par FNE NA ne pourront que 
manifester leur désapprobation sur l’impact négatif, voire destructeur, de telles pratiques sur la 
biodiversité du milieu forestier. 
 
Des discussions ont lieu sur la filière du bois et notamment du pin maritime. Une cellule « Bio-Masse » 
est mise en place par l’Etat et réfléchit sur la disponibilité de la ressource, la hiérarchie des usages et 
le stockage du carbone. 
 
Une restitution financière annuelle du Plan Régional Forêt Bois est réalisée. 
 
En conclusion, il est fait remarquer que le préfet est très sensible aux situations de communication 
entre les différents acteurs, notamment le dialogue entre Fibois et la SEPANSO. 
Henri SABAROT, conseiller régional, retient la préoccupation des associations environnementales sur 
les feuillus, les lagunes et les ripisylves. 

Michel Galliot et Bruno Meilhan-Bordes 

EAU 

 
 
Référent : Jacques Brie  
 
Nous avons représenté FNE NA : 

- à la présentation de la stratégie « Charente 2050 » à Jarnac le 23 janvier « pour une étude 
prospective sur le bassin Charente à l’horizon 2050 » 

- à la visioconférence sur l’eau organisée par FNE NA le 1er mars, 

- 20 mars sur l’optimisation la capacité du Karst de La Rochefoucauld à soutenir l’étiage de La 
Charente, 



 

- 30 mars à Angoulême, rencontre avec Guillaume Choisy (Directeur de l’Agence de l’eau) sur sa 
demande, invité par BFM Aume-Couture, 

6 avril : visioconférence FNE sur les risques industriels, 

26 avril : visioconférence FNE sur la continuité écologique, 

12 juillet : visite Alain Rousset à Genouillac au sujet des travaux de « rechargement de la Bonnieure », 

20 juillet : visioconférence FNE sur les CODERST, 

2 et 16 octobre : visioconférence eau FNE NA, 

15 novembre visioconférence sur l’eau avec Bernard Legube, 

21 novembre : participation à l’Assemblée des acteurs de l’eau animée par l’ARB NA, 

24 novembre : Rencontres eau organisée par FNE NA à Bordeaux, la gestion de l’eau dans les 
départements, 

27 novembre : visioconférence FNE sur les ressources de Lithium en France, 

12 décembre : visioconférence eau FNE NA, 

21 décembre : Karst représentée par Isabelle (étude pour optimiser la capacité du Karst de La 
Rochefoucauld à soutenir l’étiage de La Charente). 

Jacques Brie 

 

Le réseau eau : organisation de la première journée eau de FNE NA  

Le 24 novembre, FNE NA, en partenariat 
avec FNE Occitanie Pyrénée (OP), a 
organisé sa première journée eau à la 
Maison de la Nature à Bordeaux. 
L’objectif de cette journée était de 
partager les grands enjeux eau présents 
sur la Nouvelle-Aquitaine et d’articuler les 
missions de la coordinatrice du Bassin 
Adour-Garonne, salariée de FNE OP, avec 
l’expertise des bénévoles et salariés 
travaillant sur les sujets relatifs à l’eau. 

Dans un esprit de fédéralisme, la 
fédération nationale, France Nature 
Environnement a présenté son réseau 
« Eau et Milieux Aquatiques », ainsi que 

ses actions. 

La vingtaine de participants à cette journée a émis des pistes d’actions et plusieurs réunions sont 
prévues en 2024. 

Moea Lartigau et Cathy Mazerm 

 

 



 

Délégation au Comité de Bassin Adour-Garonne 

Représentante : Annick Benazech 

Les réunions en Comité de Bassin se multiplient du fait de l’instauration de groupes de travail qui 
s’ajoutent aux commissions, en principe pour éclairer leur travail et leurs décisions. Sur les 17 
commissions mes représentations ont concerné les commissions suivantes :  

Comités et commissions Nb de 
réunions 

Observations 

Comités de bassin 4  
Commission Planification 
          Réunions de préparation de la commission 

3 
2 

Le collège UNE a obtenu une vice-
présidence à cette commission et j’y 
assure la représentation du collège. 

Commission Territoriale Dordogne 
 

1  La seconde a été reportée du fait des 
incertitudes qu’a généré l’annulation 
de de hausse de la RPD et du plancher 
de redevance irrigation initialement 
prévu dans la loi de finance 2024 

Commission des milieux aquatiques 3 2 absences 
Commission communication 3  
GT hydro-soutien d’étiage 2 en pause depuis mars 2023 pour 

expérimentation (Alrance et 
Hospitalet – région Occitanie) 

Commission Littorale  1 Absence 
Commission Technique Industrie 1  

 

Un rapport de la Cours des Comptes sur le fonctionnement des agences, a jugé que la comitologie de 
l’AEAG était excessive. Pour répondre à cette remarque, les trois commissions techniques : Industrie, 
Agriculture et Usagers domestiques vont être dissoutes et remplacées par des groupes de travail 
thématiques, transversaux (= mixant les membres des différents collèges) sous la coupe de la 
Commission Planification et traitant de sujets utiles à son fonctionnement. Notre collège a défendu 
cette option afin d’avoir des espaces de débat et de convergence plutôt que des groupes d’intérêt qui 
renforcent les oppositions et les incompréhensions à l’heure de construire des consensus. De ce fait, 
la commission Planification, chargée de préparer les travaux du Comité de bassin prend une 
importance encore plus grande ce qui appelle notre vigilance sur les questions de représentativité, de 
fonctionnement prévu au règlement intérieur -actuellement en discussion. 

L’année 2023 a été consacrée surtout à : 

 consolider la gestion quantitative 
o nouveau modèle économique de soutien d’étiage mobilisant les retenues 

hydroélectriques 
o mise en œuvre des économies d’eau dans les territoires 
o réutilisation des eaux non conventionnelles 
o conditions d’accès à l’eau dans le cadre de nouveaux projets de stockage de 

substitution validé dans le cadre d’un PTGE 
o Motion sécheresse 
o Stratégie de sobriété à l’échelle du BAG 



 

 Anticiper la réforme des redevances attendues depuis les Assises de l’eau  
o adoption de la stratégie fiscale de l’agence de l’eau AG – nouvelle répartition des taux 

qui entame un rééquilibrage des contributions entre les différents types d’usagers et 
qui ne seront pas revus suite à l’abandon du plancher de redevance irrigation dans la loi 
de finance 2024 

o Fixation des taux de redevances pour l’année 2024 (fin du P11) 
 réparer les milieux  

o préservation de la qualité de l’eau potable  
o stratégie de déploiement des solutions fondées sur la nature 
o bilan de la politique de restauration de la continuité écologique et recommandations 

pour sa mise en œuvre 
 adopter la stratégie d’ensemble du 12ièmè programme de l’AEAG 
 valider les périmètres ou la conformité au SDAGE d’un certain nombre de structures : EPAGE, 

SAGE, contrats de milieux, etc. dont la validation du périmètre du très important SAGE Nappes 
profondes. 

A la demande de notre collège, l’ensemble des délibérations correspondantes sont désormais 
accessibles sur le site de l’agence :  Les délibérations du comité de bassin | Agence de l'eau Adour-
Garonne (eau-grandsudouest.fr) 

Une forme d’obsession de la gestion quantitative, et la mobilisation par les représentants de 
l’agriculture productiviste d’arguments prétendus de bon sens : « pas d’agriculture sans eau », 
« stocker l’eau d’hiver qui file à la mer », « souveraineté alimentaire », nous oblige à monter au créneau 
constamment  

 pour une approche  bassin versant plutôt qu’une focalisation sur le réseau hydrographique et 
les stockages artificiels ;  

 pour le remplacement d’une vision « minerai » par une vision « flux » tenant davantage compte 
de la nature cyclique, circulaire, de la ressource ce qui donne accès à des leviers d’action 
systémiques et opératoires à grande échelle : les sols, l’arbre et la biomasse sous toutes ses 
formes, le ralentissement dynamique par des structures naturelles, la santé des écosystèmes. 

 pour l’obtention d’une conditionnalité efficiente à la mobilisation de l’argent public et le rappel 
des cadres PTGE pour toute réflexion territoriale sur la résorption des déficits. 

Ces divergences de vue rendent difficiles nos échanges avec les usagers économiques et les élus 
derrière lesquels « se cachent » parfois des soutiens du monde agricole le plus toxique. Depuis le 
Varenne de l’eau et les reculs du gouvernement face aux pressions des syndicats agricoles les plus 
rétrogrades, se pose aussi la question de l’utilité de débattre avec des acteurs qui désertent les 
instances dès lors qu’ils sont piégés dans leurs contradictions et négocient en coulisses au sein de 
l’agence ou directement avec les cabinets ministériels. 

De ce fait, à l’heure de renouveler la présidence de notre groupe, le collège a privilégié l’élection d’une 
représentante des consommateurs (par ailleurs agricultrice en bio), tout en continuant de faire 
progresser les SFN notamment par l’intermédiaire d’un groupe de travail spécialement missionné par 
le Président du CB (et nous veillons à ce que ça ne soit pas un pur alibi…) 

Les questions de fond concernant le SDAGE restent le manque d’appropriation des stratégies 
impliquant le bon état des milieux naturels et de la biodiversité pour assurer un bon état des masses 

https://eau-grandsudouest.fr/comite-bassin/comite-bassin/deliberations-comite-bassin
https://eau-grandsudouest.fr/comite-bassin/comite-bassin/deliberations-comite-bassin


 

d’eau (collectivités territoriales, structures de gestion de l’eau potable, acteurs économiques), 
l’absence de portage politique qui en découle et finalement le manque de maîtrise d’ouvrage au service 
des dispositions prévues. 

Par ailleurs, deux questions me paraissent de plus en plus bloquantes en matière d’eau potable :  

 celle des redevances assises sur les consommations qui ralentissent finalement les initiatives 
de sobriété : la diminution des facturations diminue les moyens d’intervention : c’est vrai pour 
les structures qui gèrent l’eau potable. C’est vrai aussi pour les ASA (dont les frais de structure 
augmentent à mesure que les consommations baissent) et finalement pour l’agence de l’eau 
évidement. 

 Celle de la décision qui relève d’une compétence communale/intercommunale très 
déconnectée de la politique globale de l’eau : les élus se forment à penser tuyaux, pompes de 
relevage, captages, station de traitement en toute abstraction souvent des milieux et de la 
question de leur bon fonctionnement hydrologique : des pénuries d’eau pourraient être évitées 
en instaurant une autre gouvernance qui, comme pour la gestion quantitative, réclamerait que 
l’on mette tous les acteurs autour de la table pour une solution co-construite de réduction des 
déficits. 

Une difficulté à soulever : des documents de travail mis à disposition des membres quelques jours 
seulement avant les réunions -encore peuvent-ils être modifiés jusqu’à la veille ou le matin même 
rendant difficile un travail de collège et encore davantage la consultation de nos instances respectives 
pour une meilleure qualité ou conformité de la représentation. 

L’année 2024 va être consacrée entre autres à l’implémentation du Plan Eau, à la construction de la 
maquette du 12ième programme et à la validation de la « liste des questions importantes » qui vont guider 
la révision SDAGE. 

Annick Benazech 

 

Délégation au Comité de Bassin Loire-Bretagne 

Représentante : Andrée Rouffet-Pinon 

Peu de personnes connaissent le rôle des représentants au comité de bassin. FNE NA siège dans le 
collège des non économiques. Il y a plusieurs collèges : les élus, les industriels, les non économiques 
qui se partagent entre les agriculteurs et les associations. FNE NA est bien présente. Il y a aussi l’UFC 
que choisir et autres défenseurs des consommateurs, les CEN, l'UDAF, les pêcheurs. 

Ce comité compte plusieurs commissions. Je siège dans les commissions planification, inondation-
plan Loire, programme, Loire Moyenne, évaluation de la politique d’intervention, des aides, relative aux 
milieux naturels. Les réunions se passent parfois sur le terrain. 

Les sujets traités sont la bonne qualité de l'eau, la continuation écologique, les nitrates, les zones 
vulnérables aux nitrates… 

Un moment fort de l’année a été le vote pour le SDAGE de 2021 à 2027 et la sobriété. 

Andrée Rouffet-Pinon 

 



 

LITTORAL ET DOMAINE MARITIME 

 
 

Groupe Mer et Littoral 

Référente : Marie-Dominique Monbrun 

La richesse écologique des rivages et de la mer de Nouvelle-Aquitaine n’est plus à démontrer : nourris 
par le vaste panache de la Gironde, et aussi par la Charente, la Seudre, l'Adour, … et tous les fleuves 
côtiers, bénéficiant d’un ensemble de facteurs favorables (présence d' îles, bassin d'Arcachon, et 
d’habitats variés, intercommunication entre le milieu marin et les zones humides littorales, entre 
autres), la mer au large de la Nouvelle Aquitaine est à la croisée des chemins de vie de nombreuses 
espèces, patrimoniales et ordinaires, migratrices au long cours ou bien plus localisées. 

Son rayonnement biologique dépasse donc largement les seules côtes de la Région et s'étend du Nord 
au Sud et d'Est en Ouest à l'ensemble des voies migratoires.  

Mais, en mer comme à terre, le constat de l'état général et la dégradation de la biodiversité des 
écosystèmes et des fonctionnalités associées est alarmant C'est une préoccupation 
environnementale, sociétale et économique majeure. 

La connaissance et la conscience des enjeux, tant pour la biodiversité elle-même que pour les 
populations humaines, a conduit à mettre en place et à gérer avec ténacité un vaste dispositif de 
protection (9 réserves naturelles nationales, un réseau de 273 sites Natura 2000, deux Parc naturel 
marin), sous la responsabilité de l’Etat, des collectivités, et de l’ensemble des acteurs, via les instances 
de gouvernance liées aux différents statuts. 

Pour autant, le milieu n’est pas sous cloche, et nombre d’activités s’y exercent, dont beaucoup sont 
redevables de cette productivité et de cette fertilité. 

 

C’est pourquoi, une très grande vigilance s’impose, à la fois pour veiller aux intérêts des milieux de 
vie en mer et de ceux qui les peuplent, et au respect des outils de protection, si chèrement instaurés. 

Ainsi, le réseau FNE NA, et plus particulièrement les associations littorales (NE17, SEPANSO, Ré Nature 
…) s’engage aux différentes échelles de décision : 



 

 Au quotidien dans chaque département, pour l'éducation à l'environnement, le milieu marin 
étant intimement lié à cette nécessité de sensibilisation et formation des différentes 
générations,  

 Localement par sa présence au sein des organes de gouvernance des aires protégées dont le 
Conseil de gestion des Parcs naturels marins, pour les projets et activités soumises à 
règlementation (voir activité du collectif NEMO pour le projet Eolien Oléron, pour le suivi des 
projets des Grands Ports Maritimes de Bordeaux et de La Rochelle, ainsi que pour les industries 
susceptibles d'affecter le milieu marin, pour les outils de planification locaux interférant avec 
le milieu marin: urbanisme, SAGE des fleuves côtiers pour le lien terre/mer (voir activité de NE17 
dans ces domaines) … 

 A l’échelle de la façade Sud Atlantique pour les outils de planification en mer au sein du Conseil 
Maritime de Façade (1 réunion en 2022) et pour le Conseil scientifique auprès de la Commission 
spécifique "éolien en mer" grâce à l'expertise de l'équipe technique NE17. 

 A l’échelle régionale, NE 17 anime le réseau Mer & Littoral de la Fédération régionale FNE 
Nouvelle Aquitaine (FNE NA). NE 17 pour les stratégies régionales en faveur de la biodiversité et 
pour exprimer un avis lors des consultations impactant le milieu marin. 

 

Groupe « mer et littoral » : en pleine préparation et au cœur du débat public « la mer en débat » 

Le groupe « mer et littoral » s’est réuni 4 fois dans l’année. 3 réunions ont eu lieu avec la commission 
particulière du débat public et la bénévole référente du groupe mer et littoral afin de préparer au mieux 
le débat et exprimer nos attentes.  

L’animation de ce groupe a permis notamment la production : 

+ d’un courrier à l’attention de la présidente de la 
commission nationale du débat public afin de faire 
connaître aux garants nos principales attentes, que le bon 
état du milieu marin, le bon état de conservation des 
écosystèmes, habitats et espèces, fondement des 
directives européennes et des stratégies nationales, soient 
au cœur des perspectives imaginées pour les différents 
usages. 

+ la tenue d’une journée sur les enjeux de l’éolien offshore le 
3 octobre à la Rochelle. 

FNE NA, en partenariat avec FNE, a organisé un atelier sur 
les enjeux de l’éolien offshore.  

Les objectifs de cet atelier étaient de fournir le maximum 
d’informations sur la place de l’éolien offshore dans la 
planification maritime, sur des éléments réglementaires à 
prendre en considération lors de projets de parc éolien en 
mer, ainsi que la présentation de l’outil créé par FNE, 
« l’éoloscope offshore ». 

Une quinzaine de bénévoles et salariés d’associations du réseau de FNE NA et de FNE étaient présents. 
Des représentants de la commission particulière du débat public, de la DREAL, de la DIRM et de RTE ont 



 

également présenté de nombreux éléments sur la planification maritime, sur le document stratégique 
de façade Sud Atlantique, sur le futur raccordement du parc éolien en mer au large d’Oléron. 

Une journée indispensable afin de permettre aux associations du réseau de FNE NA de s’impliquer dans 
le futur débat public « la mer en débat » de novembre à mars qui portera sur la révision des documents 
stratégiques de façade, dont la planification de l’éolien en mer, la transition écologique des ports, la 
pêche et les zones de protection forte. 

Marie-Dominique Monbrun 

CLIMAT / AIR / ENERGIE 

 

Référent : Patrick Maupin  

L’année 2023 a connu un emballement législatif en matière d’énergie avec deux lois « d’accélération », 
à savoir la loi du 10 mars 2023 relative à l’accélération de la production d’énergies renouvelables et la loi 
du 22 juin 2023 relative à l’accélération des procédures liées à la construction de nouvelles installations 
nucléaires à proximité de sites nucléaires existants. 

Au titre de l’application de la première, FNE NA a attiré en octobre par courrier l’attention du Préfet de 
région et du président de région sur les insuffisances d’un guide aux élus sur la planification des 
énergies renouvelables. En effet, ce guide ne fait aucune référence aux articles juridiques qui imposent 
la prise en compte de la biodiversité et n’aborde à aucun moment la question de l’érosion de la 
biodiversité. FNE NA a rappelé son opposition à l’installation de projets remettant en cause la bonne 
santé des espèces et des habitats et dans tous les périmètres de protection des écosystèmes. Par 
ailleurs, FNE NA, désigné par arrêté comme représentant associatif, a participé fin octobre à la 
première réunion du Comité régional de l’énergie (CRE), nouvelle instance de concertation mise en 
place par la loi du 10 mars 2023. FNE NA a déploré en séance les conditions précipitées de la réunion 
qui n’a pas permis un vrai débat sur le contenu du règlement intérieur et la question des conflits 
d’intérêt. 



 

Enfin, FNE NA a demandé au Préfet de région par courrier du 6 décembre la mise en place des 
commissions territoriales départementales au sein du CRE pour avoir une méthodologie de travail la 
plus efficace et proche du terrain possible. 

Sur la question du nucléaire, FNE NA est représentée au sein de la Commission locale d’information 
nucléaire (CLIN) du Blayais, gérée par le Département de la Gironde, par Patrick Maupin. FNE NA 
participe également avec Patrick Maupin aux réunions tous les 15 jours du directoire Energie de FNE. 

Patrick Maupin 

Référent : Michel Galliot 

Année encore très chaude puisque 2023 se classe en deuxième position derrière 2022 des années les 
plus chaudes. Et même si elle est moins sèche que 2022, l’été a connu encore des assecs de rivières. 
L’automne a été plus arrosé sans nous amener les extrêmes qui ont touché le nord de la France. Les 17 
millions d’hectares de forêt brûlés au Canada devraient interpeller les décideurs en France et en 
Nouvelle-Aquitaine. Les associations de FNE Nouvelle-Aquitaine sont des acteurs actifs pour 
sensibiliser les citoyens, les scolaires et les décideurs sur les conséquences du changement climatique 
et les mesures à prendre pour limiter le réchauffement et s’y adapter. 

Michel Galliot 

Représentant : Michel Galliot 

ATMO NA est l’association chargée de la surveillance de la qualité de l’air. L’action de cette association 
est très encadrée par la loi et les directives du ministère. En plus des mesures réglementaires, elle 
réalise des études à la demande de collectivités ou de certains de ses membres. Son site internet 
(https://www.atmo-nouvelleaquitaine.org/)  publie les différentes mesures effectuées, des conseils 
pratiques, des alertes sur les épisodes de pollution. Elle s’intéresse aux pollens, aux odeurs, aux 
pesticides (109 molécules recherchées). 

FNE NA adhère au sein du collège des associations aux côté de plusieurs associations de son réseau. 
Lors de l’assemblée générale du 23 juin, FNE NA a été élue au conseil d’administration au titre de ce 
collège puis membre du bureau où Michel Galliot représente notre fédération et occupe le poste de 
trésorier adjoint. La SEPANSO Aquitaine est également élue au conseil d’administration  

La qualité de l’air est un facteur important pour la santé mais la France peine à respecter ses 
engagements et le Conseil d’État a condamné à plusieurs reprises l’État pour manquement à ses 
obligations de protection des populations et à une astreinte de 10 millions d’Euros en partie 
redistribuée aux associations de qualité de l’air mais pas pour ATMO NA. La région Nouvelle-Aquitaine 
connaît des problèmes récurrents, en particulier sur le territoire du bassin de Lacq mais aussi des 
épisodes plus diffus comme celui du 3 mars avec une pollution aux particules fines liée aux épandages 
d’engrais. 

Michel Galliot 

https://www.atmo-nouvelleaquitaine.org/


 

Représentante : Marie Legrand 

Cette année 2023 a connu un changement de présidence nationale de l’ADEME. L’ancien président 
Arnaud Leroy, quatre années de fonction, a été remplacé officiellement le 23 décembre 2022 par Boris 
Ravignon, éphémère président de six mois remplacé le 13 juillet 2023 par Sylvain Waserman. Le 
président de l’ADEME a le titre de président directeur général de l’ADEME. Sylvain Waserman a un passé 
de maire de Quatzenheim pendant dix ans puis d’élu régional du Grand Est et ensuite de député de la 
circonscription de Strasbourg de 2017 à 2022.  

En 2023, en préambule de la CRA de novembre, Mathieu Anglade, directeur régional a présenté le bilan 
de l’année écoulée : « 64 dossiers approuvés, 87,3 M euros de l’ADEME à mettre en relation avec 288 M 
euros d’investissements réalisés. Par rapport à 2022, c’est 18% de budget supplémentaire alloués aux 
projets d’envergure sur le territoire et près de 290 millions d’euros d’investissements associés à ces 
projets. Ces projets sont portés par les collectivités et les entreprises et concernant tous nos champs 
d'intervention : développement de la chaleur renouvelable (production, réseau de chaleur), gestion des 
déchets (dont bio-déchets), contrats territoriaux, décarbonation de l'industrie, observatoire régional... 

Il s’agit d’une mobilisation sans précédent ! 

L’ADEME, au-delà de ses interventions traditionnelles, gère également, pour le compte de l’Etat, une 
partie des fonds France 2030 et du Fonds Vert, deux plans d’action qui portent toutes les actions 
engagées pour viser la neutralité carbone en 2050. » 

En 2023, cinq CRA programmées dans l’année, janvier, mars, mai, juillet, octobre ; une commission 
rajoutée en novembre. Trois en présentiel, les autres par votes à distance. J’ai participé à ces CRA sauf 
celles de janvier et mai pour une raison d’agenda et envoyé à FNE NA les comptes rendus en particulier 
pour les CRA en présentiel. Ces dernières sont souvent l’occasion d’expression de points de vue variés 
mais le vote favorable est toujours garanti au vu de la composition de la CRA et de l’instruction sérieuse 
par les agents de l’ADEME. Les CRA en présentiel permettent aussi des présentations spécifiques telle 
que celle de Christophe Commenge de la DREAL au sujet de la loi APER et celle du SGAR sur le fonds 
vert en mars.  

Un seul dossier relatif à la méthanisation présenté en octobre. Il s’agit de Méthagénete, nouvelle 
société de méthanisation à Evaux les bains dans la Creuse. Je vote contre car l’apport de CIVEs est de 
48%. Loic Cartraud de la DRAAF alerte la CRA sur l’usage du bois énergie ; il y a actuellement une très 
grande mobilisation inquiétante sur la ressource en bois. Or le bois contribue à la séquestration du 
carbone. La hiérarchisation des usages est à revoir. La DREAL propose la création d’un observatoire 
bois énergie ce qui se fera en janvier 2024. 

Marie Legrand  

 

JURIDIQUE 

Référent : Antoine Gatet 

En 2023, les activités juridiques de l’association FNE Nouvelle-Aquitaine se sont poursuivies. La 
majorité des activités portent sur des aspects juridiques de formation et d’information sur le droit.  



 

FNE NA a pu accompagner plusieurs associations dans trois recours administratifs, dont un gracieux 
et deux contentieux, sans toutefois faire partie de la procédure.  

Pénal – Trafic de civelles, associations concernées : FNE NA et NE 17 

Sur ce dossier de trafic de civelles porté devant le tribunal correctionnel des Sables d’Olonne, la 
confédération FNE NA est partie civile et coordonne ce recours qui réunit les associations NE 17, FNE 
Vendée, FNE Pays de la Loire et FNE. Après plusieurs renvois, le Tribunal Judiciaire des Sables d’Olonne 
a finalement rendu sa décision le 21 septembre 2023 en reconnaissant les prévenus coupables du délit 
de détention, transport et cession d’une espèce bénéficiant d’une protection particulière et en 
prononçant de lourdes amendes. Les prévenus ont tous fait appel de la décision. En retour les parties 
civiles ont fait un appel incident le 3 octobre 2023. Ce dossier continuera donc en 2024. 

Administratif – recours gracieux contre un projet éolien - association concernée : Charente Nature 

Suivi d’un recours gracieux auprès du préfet de la Charente, à la demande de Charente Nature. FNE NA 
a pu accompagner l’association dans la rédaction d’un recours gracieux contre un arrêté préfectoral 
modificatif lié à un projet éolien en zone forestière avec enjeux avifaunes et chiroptères.  

Administratif – recours contre un projet de Surfpark - association concernée : SEPANSO Gironde 

Suivi d’un recours contentieux auprès du Tribunal Administratif de Bordeaux, à la demande de la 
SEPANSO Gironde. FNE NA a organisé un recours contre un permis de construire autorisant la 
construction d’un SurfPark (piscine à vague de loisir). Rédaction et envoi du recours gracieux et 
coordination avec les associations SEPANSO Gironde, Surfrider et Canéjan en Transition et l’avocate 
pour le recours contentieux. Suivi du collectif interassociatif de mars à octobre 2023. 

Administratif – recours contentieux contre un permis de construire - association concernée : Deux-
Sèvres Nature Environnement 

Suivi d’un recours contentieux au tribunal administratif de Poitiers, à la demande de DSNE. FNE NA a 
pu accompagner l’association dans les relations avec un avocat pour exercer un recours contentieux 
contre un permis de construire préfectoral autorisant l’édification d’un Méthaniseur en zone Natura 
2000 contre l’avis de la municipalité. 

Jules Boisseau et Antoine Gatet 

Coordination de la préparation et organisation d’une réunion d’échange entre le Pôle Régional 
Environnement (PRE) de Bayonne, compétent pour le ressort de la Cour d’Appel de Pau, et les 
associations actives sur ce ressort (SEPANSO 64, SEPANSO Landes, FNE 65, FNE MP, FNE NA, Salmo 
Tierra). Cette réunion s’est tenue à Bayonne le 30 janvier 2023 et a permis d’échanger sur les 
compétences et les pratiques en place sur le ressort. 

Préparation et sollicitation de rencontres avec les différents PRE de la région : Limoges, La Rochelle, 
et Bordeaux. Suite à ces sollicitations une rencontre avec le PRE de Limoges a eu lieu le 21 novembre 
2023. Etaient présents LNE, Corrèze Environnement et le GMHL. Les attentes des associations en 
termes de suivi des dossiers ont pu être exposées et la procureure a présenté les nouveaux moyens du 
PRE. Une réunion fédérale du RJ a eu lieu le 23 mai pour échanger sur les relations avec les parquets. 



 

Appui à la rédaction d’une convention de stage de citoyenneté entre le procureur de la République de 
Bayonne, l’Office Français de la Biodiversité des Pyrénées-Atlantiques et la SEPANSO Aquitaine. Ce 
travail a permis de recenser et de partager les bonnes pratiques des associations du réseau FNE qui 
réalisent déjà ces stages de citoyenneté. Ce travail en réseau a permis à FNE NA de contribuer à la 
rédaction de la convention et de ses annexes aux côtés de la SEPANSO Aquitaine. 

Création et animation d’une intervention pour la conférence « La protection juridique des haies et des 
arbres » qui s’est tenue lors de l’assemblée générale de Vienne Nature à Fontaine-le-Comte (86) le 15 
avril 2023. Cette conférence était intégrée à l’après-midi dédiée à la remise des prix de l’inventaire des 
arbres remarquables de la Vienne.  

Participation à la rédaction du guide juridique « Quelques outils réglementaires pour protéger un arbre 
», disponible en libre-téléchargement sur le site internet de Vienne Nature.  

Participation à un colloque organisé le 23 juin 2023 à Bayonne par l’Université de Pau et des Pays de 
l’Adour et le tribunal judiciaire de Bayonne dont le thème était « le Pôle Régional Environnemental : 
nouvel acteur de protection contre les atteintes à l’environnement ». La participation à ce colloque 
s’est traduite pour FNE NA par la création et l’animation d’une contribution intitulée « Le rôle des 
associations dans la justice pénale environnementale », en lien avec le réseau juridique de FNE et la 
SEPANSO 64.  

Participation de FNE NA aux côtés de Vienne Nature aux travaux de la Commission Départementale 
d’Accès aux Droits (CDAD) de la Vienne le 24 octobre. La CDAD souhaite créer un nouveau projet d’action 
envers les droits protecteurs de l’environnement intégrant tous les acteurs de la protection de 
l’environnement sur le département. Les travaux se poursuivent en 2024. 

Formation des élus de l’Association des Maires de France des Deux-Sèvres (79) sur le thème « Gérer les 
dépôts sauvages de déchets ». La formation a été préparée puis animée par FNE NA sur 1 journée à 
Saint-Maixent-l’Ecole (79) le 7 novembre 2023. Au programme : présentation du cadre juridique des 
dépôts de déchets, retours d’expériences entre participants puis cas pratiques. Une quinzaine d’élus 
étaient présents.  

Coordination d’une réponse des associations de la confédération FNE NA à une enquête menée par des 

auditrices et auditeurs de justice de l’École national de la magistrature sur la question de l’accès au droit et 

du projet de « Maisons de la Justice et du Droit Vertes ».  

Rédaction d’un article juridique sur le bon état des cours d’eau pour la revue trimestrielle de Vienne 
Nature « Les acteurs de l’eau unis pour l’atteinte du bon état ». 

Coordination et construction par FNE NA d’un cycle de formation à destination des magistrats 
adhérents au Syndicat de la Magistrature en lien avec les juristes du ressort de la Cour d’Appel de 
Poitiers (NE 17 et FNE PdL). La préparation s’est soldée par l’animation de 3 sessions de formation au 
cours du mois de janvier 2024 sur les thèmes de la biodiversité, de l’eau et des pollutions.  

Participation de FNE NA aux côtés de Vienne Nature à la réunion de restitution des travaux du COLDEN 
(comité opérationnel de lutte contre la délinquance environnementale) de la Vienne, animée par le 
procureur Cyril Lacombe et la substitut du procureur en charge des affaires environnementales à 
Poitiers le 18 décembre 2023. 

Jules Boisseau et Antoine Gatet 



 

EDUCATION A L’ENVIRONNEMENT  

Référentes : Cathy Mazerm et Véronique Beauget 

L’éducation à l’environnement (EEDD) compris comme « Former une population mondiale consciente et 
préoccupée de l’environnement et des problèmes qui s’y rattachent, une population qui ait les 
connaissances, les compétences, l'état d’esprit, les motivations et le sens de l'engagement qui lui 
permettent de travailler individuellement et collectivement à résoudre les problèmes actuels, et à 
empêcher qu’il ne s'en pose de nouveaux. (UNESCO, Belgrade 1975) » est un courant pédagogique qui 
apporte à chacun.e les éléments (scientifiques, sensoriels, sociologiques...) pour mieux appréhender 
notre environnement et la complexité des liens que nous entretenons avec ses composantes. 

L'EEDD et la formation sont inscrites depuis l’origine dans l'ADN de FNE comme moyens d’action 
contribuant à la protection de la nature et de l'environnement, dans la perspective humaniste d’une 
société supportable et désirable. 

Les démarches sont multiples (animations, éducation dans le cadre scolaire ou non, formations, 
participation à des événementiels, publications etc.) ainsi que les publics touchés (jeunes dans le cadre 
scolaire ou loisirs, adhérents, grand public, public averti, élus, salariés et dirigeants d’entreprises, etc.).  

Les valeurs portées par nos associations et son réseau ESEN (Eduquer et Sensibiliser à 
l'Environnement et à la Nature) de FNE s'appuient en résumé sur : 

 La protection de l’environnement et la préservation du bien commun 

 Un contact privilégié avec la nature 

 Le partage et l’échange dans le respect de la diversité du réseau 

 Un discours positif 

Pour préserver ce bien commun inestimable qu’est notre planète avec toute sa diversité écologique, la 
priorité est la réconciliation de l’être humain avec la nature. Au-delà, il s’agit aussi de faire comprendre 
les impacts de l’activité humaine sur l’environnement et leurs conséquences et de développer une prise 
de conscience de la responsabilité de chacun dans la préservation de l'environnement, pour notre bien-
être et à l’égard des générations présentes et futures.  
Les actions des associations fédérées à FNE se basent sur des expertises fortes au sein du 
mouvement, reconnues par les parties prenantes. Les connaissances naturalistes, scientifiques et 
techniques et les compétences pédagogiques des intervenants constituent le socle des actions 
éducatives. 
  
En 2023, FNE NA a contribué aux travaux du réseau ESEN national afin de créer une synergie nationale 
pour mettre en commun, réfléchir, construire ensemble, contribuer à la reconnaissance de l’intérêt de 
l’éducation, la sensibilisation et la formation à l’environnement et à la nature par tous. Nous avons 
accueilli en Nouvelle Aquitaine l'atelier "Éduquer à la Nature pour le monde de demain" du réseau ESEN 
à l'occasion des Rencontres Internationales de la Classe Dehors le 1 juin à Poitiers. 
FNE NA participe activement à la dynamique régionale, en s'investissant au sein du Bureau du GRAINE 
(réseau des acteurs de l'EEDD régional) et à l'occasion des pré-Rencontres, dans la préparation des 



 

Rencontres Régionales prévues en 2024 à Lathus. Il s'agit de porter l'EEDD au sein et en dehors du 
mouvement, auprès de nos partenaires techniques et financiers. 
 
Rendez-vous à Lathus les 21 et 22 novembre 2024 autour de la question des publics et de l'évolution 
des pratiques face aux enjeux d'un monde qui s'effondre.   

Cathy Mazerm 
 

SANTE – ENVIRONNEMENT 

 

Représentante : Isabelle Loulmet - suppléantes, Andrée Rouffet-Pinon et Anne Couvez (GRAINE NA) 

La Conférence Régionale de la Santé et de l’Autonomie (CRSA) est une instance de concertation et de 
démocratie sanitaire. Elle est positionnée aux côtés de l’ARS et peut participer, par sa réflexion et ses 
avis, à l’élaboration et à la mise en œuvre de la politique de santé en région. 

La CRSA est organisée autour d’une assemblée plénière (120 membres) et d’une commission 
permanente (15 membres). François Alla, praticien hospitalier au CHU de Bordeaux en est le président, 
investi sur les champs de la prévention et de la promotion de la santé. 

La CRSA est aussi composée de 4 commissions spécialisées, dont la commission spécialisée 
prévention où siège la représentante des APNE. 

2 réunions en plénière et 4 réunions de la commission spécialisée prévention ont eu lieu, avec à chaque 
fois un point sur la situation épidémique, des focus sur des sujets particuliers comme 
l’antibiorésistance, et le lancement d’un groupe de travail « grand âge » en 2024.  

La santé environnement, sous l’angle « one health » a été retenu comme sujet de travail de la 
commission en 2023, afin de structurer un guide méthodologique des actions autour de cet enjeu. Les 
travaux se sont poursuivis en 2023 et devraient aboutir en 2024. 



 

La feuille de route santé régionale a été présentée par la vice-présidente du Conseil régional en charge 
du sujet, en plénière. Une consultation « fin de vie » a été menée au sein de l’assemblée. 

Le Projet Régional Santé Nouvelle-Aquitaine 2018-2028, piloté par l’ARS qui a pour vocation « de 
coordonner l'ensemble des politiques publiques de santé au bénéfice d'une ambition collective : 
améliorer la santé de toutes et tous en Nouvelle-Aquitaine » a fait l’objet d’une révision à mi-parcours, 
présenté en CRSA. L’articulation avec le Plan Régional Santé Environnement 4, déclinaison du Plan 
National, copiloté par l’Etat, l’ARS et la Région NA, reste complexe. 

Isabelle Loulmet 

Le 4ème PNSE  "un environnement, une santé" (2021-2025) a été lancé en mai 2021. Il est copiloté par 
les ministères des Solidarités et de la Santé et de la Transition écologique. 

L’élaboration de ce quatrième plan national a mis en évidence le rôle du groupe santé environnement 
(GSE) en tant qu’instance nationale chargée du suivi et de l’orientation des actions du PNSE. Il est 
composé en collèges : parlementaires, collectivités territoriales, associations, organisations 
syndicales, entreprises, personnalités qualifiées et professionnels du système de santé, État. FNE fait 
partie du collège des associations. 

Les membres du GSE sont répartis en 4 groupes de suivi : formation-information-sensibilisation (FIS)/ 
données-recherche / réduction des risques / une seule santé. Isabelle Loulmet représente FNE dans 
le groupe formation-information-sensibilisation, dont le périmètre porte sur la formation, 
l’information et la sensibilisation des professionnels et du public. 

Ce groupe a pour mission le suivi de 8 actions du PNSE 4, avec possibilité de formuler des 
recommandations.  

En 2023, le groupe FIS a été réuni à 4 reprises, en visioconférence. Les thématiques traitées ont été à 
la formation et l’information de la population en général, dès le plus jeune âge, la périnatalité et la petite 
enfance, et la formation et la sensibilisation des professionnels, dont les aménageurs de territoires. 
Ceci a abouti à une fiche de préconisations sur ces 3 sujets lors de la séance de décembre. 

Isabelle Loulmet 
 

CESER NOUVELLE-AQUITAINE 

Référente : Isabelle Loulmet  
Représentants : Geneviève Albert-Roulhac, pour Limousin Nature Environnement (commission 3 et C) 
–Philippe Barbedienne pour la Sepanso Aquitaine (commission 3 et C) - Isabelle Loulmet pour Poitou-
Charentes Nature (commission 2 et B) 

En 2023 le CESER s’est réuni 7 fois en séance plénière et pour un séminaire à Royan. 

Plusieurs interventions en séance plénière ont fait entendre la voix des APNE : sur le projet GPSO, sur 
le rapport « enrayer la fabrique de la pauvreté en NA », sur l’accompagnement au changement en faveur 
des transitions environnementales, sur le rapport « les conditions de développement des énergies 
renouvelables en NA », sur le règlement d’intervention en faveur de l’hydraulique agricole, sur la feuille 
de route Néo Terra.  

https://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/pnse4.pdf


 

Le CESER NA a adopté : 
Deux contributions : sur le GPSO et sur 
« L’écriture inclusive et autres formes 
de langage égalitaire et non 
discriminante pour les productions du 
CESER » 
Cinq rapports : « Enrayer la fabrique de 
la pauvreté en Nouvelle-Aquitaine », 
« Les conditions de développement 
des énergies renouvelables en 
Nouvelle-Aquitaine », « Quelle société 
dans 20 ans au regard des aspirations 
des jeunesses ? », « Macro-région 
Atlantique, une chance à saisir ? Regards croisés des CESER de l’Atlantique » et « Les évolutions du 
travail en Nouvelle-Aquitaine post-covid 19 ». 

Le travail des représentants de nos fédérations s’appuie sur les membres de nos associations qui, par 
leurs compétences et expertises, nourrissent leur travail dans les commissions et aux séances 
plénières. 

Isabelle Loulmet-Geneviève Albert-Roulhac-Philippe Barbedienne 

 

Rencontres avec la Préfète de Région 

Instituées en 2018, les rencontres avec le préfet se sont poursuivies en 2023 avec le nouveau préfet 
Les thématiques de la réunion du 13 juin ont été la protection de nos bénévoles et salariés, la 
cartographie de l’éolien terrestre et maritime, le projet photovoltaïque Horizeo à Saucats, la 
concertation Sepanso Fibois Landes de gascogne, et le projet GPSO, ainsi qu’une demande, comme 
dans d’autres régions, de crédits de fonctionnement au titre de la DREAL pour les APNE. 

Isabelle Loulmet 

ARB (Agence Régionale de la Biodiversité) en Nouvelle-Aquitaine 

Représentant : Serge Urbano, suppléante : Isabelle Loulmet 

Nota : comme jusqu’à la dissolution de l’association ARB NA, c’était Isabelle qui représentait FNE NA, je 
lui laisse la main dans ce cadre pour au moins le 1° semestre 2023. 

L’arrêté préfectoral du 3 juillet 2023 a créé l’Etablissement Public de Coopération Environnementale 
« Agence régionale de la biodiversité Nouvelle-Aquitaine » intégrant ses statuts adoptés au préalable 
par la Région Nouvelle-Aquitaine, l’État via la préfecture de région Nouvelle-Aquitaine, et l’OFB, visant 



 

à remplacer l’association ARB NA. En parallèle, l’association ARB NA va continuer à fonctionner jusqu’à 
sa dissolution fin 2023, en réalisant dans l’intervalle les multiples et délicates opérations de transferts 
administratifs, sociaux et financiers à l’EPCE. 

FNE NA, sollicitée, a proposé pour la représenter au CA de l’EPCE ARB NA, Serge URBANO en titulaire 
et Isabelle LOULMET en suppléante. Auparavant, FNE NA et ses trois fédérations fondatrices, par un 
courrier commun du 28 novembre 2022, avait proposé pour le futur CA de l’EPCE, sur la base officielle 
de 30 membres, une structuration en quatre collèges équilibrés, sachant que l’État et les collectivités 
disposent déjà juridiquement de 51 % des voies. Malheureusement, les statuts de l’EPCE prévoient une 
liste de 30 administrateurs individuels, où les APNE, représentées par la LPO et FNE NA, constituent 
6,5 %, au lieu des 20 % au CA de l'association ARB NA.   

Pour mémoire, il convient de rappeler qu’au CRB NA du 31 janvier 2023, lors du vote sur le projet de 
feuille de route du futur EPCE ARB NA, le laborieux vote favorable des associations était accompagné 
de réserves et d’attentes.  

Le premier CA de l’EPCE ARB NA a eu lieu le 13 juillet 2023, avec notamment l’élection de son président 
Guillaume Riou, Vice-Président de la Région Nouvelle-Aquitaine, et du Vice-Président, Nicolas 
Surrugue, directeur régional en Nouvelle-Aquitaine de l’OFB. Trois conseils d’administration l’ont suivi, 
les 22 septembre, 22 novembre et 21 décembre 2023. Le rythme soutenu des conseils d’administration 
est motivé par la mise en marche opérationnelle de l’EPCE avec pas moins de 22 délibérations prises ; 
l’objectif étant que lors de la dissolution de l’association ARB NA le 1° décembre 2023, l’EPCE soit en 
capacité d’occuper pleinement sa place et de poursuivre l’activité. 

A la fin 2023, les perspectives salariales de l’EPCE visent à constituer une équipe d’environ 22/23 
personnes à la mi 2024, sachant que l’équipe initiale de l’association était d’environ 20 personnes. Avec 
le départ de 5 salariés de l’association et l’organigramme prévisionnel de l’EPCE, une douzaine de 
personnes seraient recrutées en 2024, dont un directeur et une responsable adminsitrative. Le budget 
prévisionnel 2024 serait d’environ 1,5 million d’euros.  

FNE NA a soutenu la démarche d’installation administrative de l’EPCE ARB NA. Néanmoins, sur des 
votes techniques elle s’est abstenue (feuille de route et programme d’actions 2024, dont articulation 
budgétaire), eu égard aux attentes que la communauté associative avait émises, en soulignant que la 
présidence de l’EPCE a demandé lors du CA du 21 décembre 2023 sur quoi elles portaient. Globalement, 
l’activité de l’association ARB NA se poursuit avec l’EPCE, avec toujours les trois missions socles : 

 la valorisation et la diffusion de la connaissance relative à l’eau et la biodiversité ;  
 l’accompagnement des politiques publiques et des projets ; 
 la communication, la sensibilisation et la mobilisation citoyenne. 

Dans ce cadre, les objectifs opérationnels suivants sont statutairement à déployer : 

 renforcer l’action publique régionale en matière de connaissance, de préservation, de 
restauration et de valorisation de la biodiversité et des enjeux liés à l’eau ; 

 mieux coordonner les initiatives publiques en faveur de la biodiversité et de la ressource en eau 
en région ; 

 contribuer à la mise en œuvre de la Stratégie régionale pour la biodiversité. 
 



 

Pour 2024, FNE NA et son réseau associatif devront s’interroger sur la portée et l’actualisation des 
actions qu’ils attendraient de l’EPCE et sur leur indispensable participation dans son futur comité 
d’orientation, avec en filigrane la réflexion de l’investissement de FNE NA à l’EPCE ARB NA.  

Isabelle Loulmet et Serge Urbano 

 

CEN NA (Conservatoire des Espaces Naturels de Nouvelle-Aquitaine) 

Représentante : Sylvie Chatelus 

Représentation de FNE NA au Conseil d’administration du CEN NA 

En 2023 de nombreuses réunions statutaires ont eu lieu en visioconférence et en présentiel, 8 CA (dont 
2 en présentiel), dont un spécial DLA.  

Cette année a été marquée par la présentation des résultats de l’enquête nationale Risques-Psycho-
sociaux 2022, 2023 et du DLA, ce qui a nécessité des échanges en visio entre une dizaine 
administrateurs individuels et associatifs. 

Plusieurs sujets importants ont été abordés en CA et AG : 

DLA : ce rapport a permis de poser un diagnostic. Il a mis en évidence des difficultés organisationnelles 
et de gouvernance. A la demande de 12 administrateurs, un CA a été dédié à la présentation du DLA par 
France Active. 
 

Réorganisation interne et externe : le CEN NA est accompagné afin de travailler sur une meilleure 
organisation interne suite aux difficultés exprimées très fortement par les salariés. Un maintien d’un 
effectif maximum de 135 salariés a été décidé. 
 

Un plan de trésorerie a été mis en place en septembre, le montant disponible est notamment destiné à 
la maîtrise foncière et au paiement des prestataires. 
 

Rapport financier au 31 décembre 2022 : Ensemble du patrimoine du CEN Nouvelle-Aquitaine est égal 
à 33 183 550,79 € (+ 11,47 % / 2021). Le compte de résultats 2022 fait apparaitre un bénéfice de 1 426 
259,76 €. 
 

En 2022, le Conservatoire a accru sa maîtrise foncière et d’usage de 986 ha dont près de 820 ha en 
pleine propriété. Les 2 premières enveloppes financières Néo Terra (sur les 4 que compte le 
Conservatoire) octroyées par le Conseil régional ont ainsi été consommées. 

Le budget prévisionnel 2023 s’élevait à environ 14 173 000 €, celui proposé pour 2024 est stable.  
 

La stratégie d’intervention du CEN NA : Compte tenu de l’organisation du congrès et de la surcharge de 
travail du CST, la rédaction d’un plan d’action opérationnel a été reporté à 2024. 
 

Stratégie ERC : La feuille de route des mesures compensatoires du CEN NA a été validée malgré une 
forte opposition (10 pour et 9 contre). Parmi les oppositions, il a été relevé que beaucoup de porteurs 
de projets vont directement à la compensation sans passer par E (éviter) et C (compenser). Le CEN NA 
affirme sa position de ne travailler que sur le volet de la compensation. L’arbre décisionnel mesures 
compensatoires, outil méthodologique qui a été demandé et construit par les équipes a été validé. La 



 

mise en place d’un groupe de travail constitué d’administrateurs et de salariés est envisagée pour 
avancer sur une vision commune sur la question des mesures compensatoires au conservatoire.  
 

Point sur l’agrivoltaisme : La mise en place d’un groupe de travail est proposée pour suivre les 
évolutions de la loi des ZAEnR qui pourraient toucher le conservatoire. 
 

CST : Présentation de la liste des membres 2023, construite avec les salariés en charge des CST. 
 

CTER (comités territoriaux) : Au moment de l’AG, 9 CTER avaient été tenus, où les associations locales 
de FNE NA contribuent. FNE NA souhaiterait que ces CTER soient des lieux d’échanges et de débats. Il 
existe une grande disparité entre les départements en ce qui concerne le nombre d’adhérents 
individuels. 
 

Renouvellement du tiers des administrateurs pour 2024, 2025 et 2026 : Les tirages au sort des 
associations et des représentants individuels ont été réalisés. Le départ de l’association Prom’Haies a 
été acté en septembre et en 2024 l’association Terres de liens ne renouvellera pas sa candidature. 
 

Renouvellement du bureau : un poste de trésorier adjoint (Maryse Lavie-Cambot) et un poste de 
secrétaire adjoint (Jean-Michel Clément) ont été pourvus. 
 

Révision des statuts : le calendrier est repoussé. Un groupe de travail devrait se mettre en place. 
FNE NA et ses 3 fédérations ont adressé un courrier au Président présentant des propositions de 
modifications au projet de nouveaux statuts : demande d’une représentation associative à la hauteur 
de celle des membres individuels ; demande de clarifications sur le rôle des comités territoriaux et la 
désignation des membres individuels au CA ; demande de précision sur le futur comité partenarial… 
 

Abandon du projet « Atlas orthoptère » par manque de financements. 

Sylvie Chatelus 

 

Rencontres annuelles CEN NA – FNE NA 

FNE NA a rencontré 2 fois le CEN NA en 2023, le 26 février et le 26 mai. Ces réunions ont été l’occasion 
pour chacun de présenter ses actualités, avec notamment des discussions autour de la 
complémentarité entre le CEN NA et les associations du réseau de FNE NA, de la stratégie ERC du CEN 
NA, de la base de données du CEN NA, le programme Sentinelles de la Nature de FNE et l’atlas des 
Orthoptères. 

Moea Lartigau 

 

Mouvement Associatif Nouvelle-Aquitaine (MANA) 

Représentantes : Isabelle Loulmet et Cathy Mazerm – suppléants : Michel Galliot et Moea Lartigau 
 
L’appartenance de FNE NA au Mouvement Associatif Nouvelle-Aquitaine marque notre investissement 
pour faire valoir le fait associatif et permet de porter la parole des APNE au sein de cette organisation. 
Nous sommes présents au CA  

Isabelle Loulmet-Cathy Mazerm-Michel Galliot-Moea Lartigau 



 

 

Office Français de la Biodiversité Nouvelle-Aquitaine (OFB NA) 

Une réunion avec le directeur de l’OFB pour la Nouvelle-Aquitaine a eu lieu le 6 novembre à Bordeaux, qui a permis 

d’échanger sur l’ARB NA en tant qu’EPCE, la continuité écologique des cours d’eau, les poissons migrateurs, diverses 

thématiques maritimes, la transition écologique et les plans d’eau, les haies et bocages et le commissionnement des 

agents des RNN. 

Isabelle Loulmet 

 

Direction Régionale de l’Environnement, de l’Aménagement et du Logement (DREAL) 

FNE NA a rencontré la DREAL le 25 mai 2023. Divers sujets ont été abordés dont la cartographie des 
zones propices à l’éolien terrestre, la stratégie nationale des aires protégées, le système d’information 
de la nature et des paysages, le renouvellement du comité régional de biodiversité et les fonds vert.  

Loi d’accélération des énergies renouvelables et biodiversité 

Lors d’une réunion avec la DREAL qui a eu lieu le 18 décembre 2023, FNE NA a affirmé sa position de lier 
les enjeux de transition énergétique avec ceux du bon état écologique. FNE NA demande également 
que tous les outils soient fournis aux collectivités, notamment les zonages des enjeux de biodiversité, 
afin de pouvoir éclairer leurs choix sur les zones propices aux énergies renouvelables. FNE NA souhaite 
être associée dans la validation des zonages proposés. 

LACQ 

Le sujet du site industriel de LACQ a également été abordé avec la DREAL. Trois grands sujets ont été 
discutés : le torchage, les rejets de S02 et les nouveaux projets de production d’hydrogène, très 
consommateurs d’eau et de biomasse. 

Moea Lartigau 

 

Conseil Régional Nouvelle-Aquitaine 

Plusieurs rencontres ont eu lieu avec le Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine afin de présenter les 
programmes de biodiversité de FNE NA soutenus par la Région ainsi que les actions réalisées dans le 
cadre de Sentinelles de la nature.  

Moea Lartigau et Isabelle Loulmet 

 

FNE Occitanie-Pyrénées 

Le partenariat entre FNE Midi Pyrénées et FNE Nouvelle Aquitaine a continué en 2023. A nouveau, une 
convention de coopération a été signée. 
La convention porte particulièrement sur la protection de l’eau, à l’échelle du bassin Adour Garonne. 
Elle prévoit aussi un renforcement des efforts communs pour le déploiement de l’opération Sentinelles 



 

de la nature, qui permet de valoriser les bonnes pratiques pour la transition écologique, et de signaler 
et traiter des atteintes à l’environnement. 
“Mieux agir, ensemble, concrètement” 
Les deux fédérations l’affirment : face aux défis du dérèglement climatique et de l’effondrement de la 
biodiversité, la coopération et la solidarité entre associations sont incontournables. 
Le travail concret se poursuit, avec par exemple l’organisation de formations en commun, la défense 
de vraies solutions alternatives face aux sécheresses, un dialogue constant avec les bénévoles des 
territoires, etc. 
Cette signature a pu se concrétiser grâce à l’engagement des administrateurs, administratrices et 
salariées référentes dans les deux structures, et avec le soutien financier de l’Agence de l’Eau Adour 
Garonne, ainsi que des Conseils Régionaux Nouvelle Aquitaine et Occitanie. 

FNE Occitanie-Pyrénées 

  



 

ANNEXE 1 –  2023 : LISTE DES REUNIONS AUXQUELLES A PARTICIPE OU 
ORGANISE FNE NOUVELLE-AQUITAINE 

 

06/01/2023 

vœux préfète région 

Isabelle Loulmet 

11/01/2023 

Réunion ARB NA-Région NA 

Isabelle Loulmet 

13/01/2023 

Sentinelles /Gardien de la Rivière 

Cathy Mazerm 

16/01/2023 

CA MANA 

Isabelle Loulmet 

17/01/2023 

Bureau ARB NA 

Isabelle Loulmet 

Réunion FEDER 

Isabelle Loulmet 

Sentinelles Bilan 

Cathy Mazerm 

25/01/2023 

Présentation SREDII 

Isabelle Loulmet 

26/01/2023 

Réunion FNE ZAN 

Isabelle Loulmet 

27/01/2023 

CA CEN NA 

Sylvie Chatelus 

COPIL Sentinelles national 

Cathy Mazerm 

ESEN directoire 

Cathy Mazerm 

MANA rencontre Ministre M.Schiappa 

Isabelle Loulmet 

30/01/2023 

COPIL Label bas carbone 

Bertrand Garreau 



 

PRE Bayonne 

Isabelle Loulmet 

07/02/2023 

CRSA prévention 

Isabelle Loulmet 

15/02/2023 

GT Mer littoral 

Isabelle Loulmet 

17/02/2023 

GT mer et Littoral 
Marie-Dominique Monbrun 
Pierrick Marion 

Serge Urbano 

22/02/2023 

Sentinelles copil régional 

Cathy Mazerm 

23/02/2023 

CLE Sage Charente  

Jean-Marie Bourry 

28/02/2023 

CEN NA 

Serge Urbano 

Isabelle Loulmet 

06/03/2023 

Région SRB NA 

Isabelle Loulmet 

07/03/2023 

CA ARB NA 

Isabelle Loulmet 

08/03/2023 

ESEN directoire 

Cathy Mazerm 

13/03/2023 

CA MANA 

Isabelle Loulmet 

18/03/2023 

CA CEN NA 

Sylvie Chatelus 

23/03/2023 

CRA ADEME 

Marie Legrand 

Réunion groupe formation du PRSE 

Cathy Mazerm 

28/03/2023 



 

Réunion Lacq Sepanso 64 

Isabelle Loulmet 

29/03/2023 

PTGE Seugne - programme Life 

Jean-Marie Bourry 

31/03/2023 

Région Néo Terra 

Isabelle Loulmet 

03/04/2023 

Bureau ORSE 

Isabelle Loulmet 

04/04/2023 

CRSA prévention 

Isabelle Loulmet 

05/04/2023 

Commission biodiversité 

Pierrick Marion 

Serge Urbano 

CRSA GT one Health 

Isabelle Loulmet 

Réunion Citeos 

Michel Galliot 

06/04/2023 

ATMO Bureau 

Michel Galliot 

SINP 

Isabelle Loulmet 

21/04/2023 

FNE conférence Pts 

Isabelle Loulmet 

24/04/2023 

CLE Sage Charente  

Jean-Marie Bourry 

26/04/2023 

Pacte et loi d’avenir agricoles 

Bertrand Garreau 

28/04/2023 

CA CEN NA 

Sylvie Chatelus 

RTE 

Pierrick Marion 

03/05/2023 

CA ARB NA 



 

Isabelle Loulmet 

Réunion AXA 

Isabelle Loulmet 

Michel Galliot 

04/05/2023 

CA AFAC-NA 

Dominique Deboise 

CRSA GT one Health 

Isabelle Loulmet 

10/05/2023 

Natura 2000 Basse Seugne 

Jean-Marie Bourry 

15/05/2023 

CLE Sage Charente-commission thématique 

Jean-Marie Bourry 

16/05/2023 

Réunion AELB Limoges 

Michel Galliot 

17/05/2023 

ATMO NA CA 

Michel Galliot 

Réunion Lacq Sepanso 64 

Isabelle Loulmet 

20/05/2023 

CLE Sage Charente 

Jean-Marie Bourry 

25/05/2023 

DREAL 

Daniel Delestre 

Isabelle Loulmet 
Pierrick Marion 
Moea Lartigau 

26/05/2023 

Réunion CEN NA 

Isabelle Loulmet 

01/06/2023 

AG AFAC-NA 

Dominique Deboise 

02/06/2023 

AG MANA Angouleme 

Michel Galliot 

09/06/2023 

AG FNE 

Isabelle Loulmet 



 

10/06/2023 

AG FNE 
Isabelle Loulmet 
Moea Lartigau 
Jules Boisseau 

13/06/2023 

Rencontre Préfet Région 

Isabelle Loulmet 

19/06/2023 

Rencontre services Région 

Isabelle Loulmet 
Cathy Mazerm 
Moea Lartigau 
François Teyssié 
Xavier Chevillot 

20/06/2023 

COREAMR 

Bertrand Garreau 

Forum Ptes Pts FNE NA 

Isabelle Loulmet 

22/06/2023 

AG IFREE 

Isabelle Loulmet 

23/06/2023 

AG Prom'Haies 

Isabelle Loulmet 

28/06/2023 

AG PCN 

Isabelle Loulmet 

12/07/2023 

GT mer et Littoral 
Pierrick Marion 
Marie-Dominique Monbrun 

11/08/2023 

EDF R Eolien en mer Oléron 

Pierrick Marion 

Serge Urbano 

31/08/2023 

Réunion FNE 
Isabelle Loulmet 
Moea Lartigau 

04/09/2023 

CPDP Débat publique la mer en débat 

Pierrick Marion 

Serge Urbano 



 

09/09/2023 

Commissiont Sage Charente  

Jean-Marie Bourry 

12/09/2023 

EDF R Eolien en mer Oléron 

Pierrick Marion 

Serge Urbano 

Réunion ERDF 

Isabelle Loulmet 

Réunion PCN-FNE NA 

Isabelle Loulmet 

13/09/2023 

CPDP Débat publique la mer en débat 

Pierrick Marion 

Serge Urbano 

Isabelle Loulmet 

15/09/2023 

PRSE4 

Isabelle Loulmet 

20/09/2023 

CA AFAC-NA 

Dominique Deboise 

CA CEN NA 

Sylvie Chatelus 

21/09/2023 

Formation valorisation benevolat 

Michel Galliot 

22/09/2023 

Comité de bassin AELB Poitiers 

Michel Galliot 

27/09/2023 

Sentinelles copil Eau  
Cathy Mazerm 
Jules Boisseau 

28/09/2023 

CROPSAV 

Bertrand Garreau 

29/09/2023 

Réunion avec FNE : point caussade 

Cathy Mazerm 

Isabelle Loulmet 

02/10/2023 

Réunion groupe Eau  

Cathy Mazerm 



 

Isabelle Loulmet 
Moea Lartigau 

03/10/2023 

Atelier Eolien offshore NA 
Pierrick Marion 
Marie-Dominique Monbrun 
Patrick Maupin 
Jules Boisseau 
Moea Lartigau 

CRSA 

Isabelle Loulmet 

04/10/2023 

Agence eau Adour-Garonne 

Cathy Mazerm 

09/10/2023 

Réunion groupe Eau 

Cathy Mazerm 

10/10/2023 

Bureau ARB NA 

Isabelle Loulmet 

12/10/2023 

Sentinelles copil FNE 

Cathy Mazerm 

13/10/2023 

Commissiont Sage Charente  

Jean-Marie Bourry 

16/10/2023 

Réunion groupe Eau  

Cathy Mazerm 

17/10/2023 

ATMO Bureau 

Michel Galliot 

CRSA 

Isabelle Loulmet 

FNE et coderst groupe de travail 

Cathy Mazerm 

SGAR 

Cathy Mazerm 

Isabelle Loulmet 

18/10/2023 

Commission biodiversité 

Pierrick Marion 

Sylvie Chatelus 

19/10/2023 



 

CRA ADEME 

Marie Legrand 

20/10/2023 

FNE conférence Pts 

Isabelle Loulmet 

Réunion têtes de réseau MANA 

Cathy Mazerm 

06/11/2023 

OFB 

Pierrick Marion 

Serge Urbano 

07/11/2023 

PTGE Seugne - programme Life 

Jean-Marie Bourry 

09/11/2023 

ESEN directoire 

Cathy Mazerm 

13/11/2023 

CROPSAV 

Bertrand Garreau 

14/11/2023 

CRSA plénière 

Isabelle Loulmet 

20/11/2023 

Réunion Lacq Sepanso 64 

Isabelle Loulmet 

Services Région-projet Un Pacte 
Isabelle Loulmet 
Moea Lartigau 
François teyssié 

21/11/2023 

Présentation Stygofaune 

Isabelle Loulmet 

23/11/2023 

Réunion eau avec FNE MP 

Cathy Mazerm 

Réunion MANA 

Michel Galliot 

24/11/2023 

FNE NA - réunion eau 

Jean-Marie Bourry 

Cathy Mazerm 
Isabelle Loulmet 
Moea Lartigau 



 

Jules Boisseau 

29/11/2023 

ESEN atelier outils 

Cathy Mazerm 

01/12/2023 

Comité régional orientation AB 

Isabelle Loulmet 

05/12/2023 

GT mer et Littoral 

Daniel Delestre 

Pierrick Marion 

Serge Urbano 

08/12/2023 

Commissiont Sage Charente  

Jean-Marie Bourry 

11/12/2023 

Skyborn Eolien en mer Oléron 

Isabelle Loulmet 

Pierrick Marion 

12/12/2023 

Retour journée régionale eau 

Isabelle Loulmet 
Michel Galliot 
Cathy Mazerm 

13/12/2023 

CRSA prévention 

Isabelle Loulmet 

15/12/2023 

CA CEN NA 

Sylvie Chatelus 

GT mer littoral 

Isabelle Loulmet 

 

Angoulême, le 15 mai 2024 

Isabelle Loulmet, présidente 

 

 

Crédit photo : Samuel Ducept, Ellen Leroy, David Naudon, Moea et Christophe Lartigau, Maxime Leuchtmann, Miguel Gailledrat, Jules 

Boisseau, Jérémy Hynes de Unsplash, François Lefebvre, J. Bonifait, Bruno Fillon, Emma Simpson de Unsplash, Hermansyah sur 

Unsplash, FNE 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

FNE Nouvelle-Aquitaine remercie ses 
partenaires financiers qui ont soutenu ses 

projets en 2023 
 


